
Премьер-министр Армении 
рекомендовал политиче-

скому истеблишменту США 
включить в список приорите-
тов мирную повестку на Юж-
ном Кавказе, вновь лепя из себя 
образ инициатора предсказуе-
мого регионального развития.   

Фидан САЛМАНЛЫ 

Первый же день пребывания 
Никола Пашиняна на левобережье 
Потомака был полон контрастов - 
с одной стороны, он вместе с чле-
нами команды присутствовал на 
приеме организации Save Armenia 
(сохраним Армению), а с другой - 

специально к прилету премьер-ми-
нистра представители молодежно-
го крыла партии «Дашнакцутюн»  

разместили на здании посольства 
надпись «Пашинян погубил Ар-
мению». 
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Почем нынче легионер 
AFFA меняет правила 
во время игры

В НОМЕРЕ
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Мир, погруженный в вихрь 
геополитических и эконо-

мических потрясений, столкнул-
ся с новой угрозой раскола меж-
ду двумя колоссами - Соединен-
ными Штатами и Европейским 
Союзом.

Новые заявления президента Фран-
ции Эмманюэля Макрона и канцлера 
Германии Олафа Шольца о возмож-
ных пошлинах в ответ на аналогич-
ные шаги президента США Дональ-
да Трампа, а также предостережения 
британских аналитических центров 
создают тревожную картину: Евро-
па оказалась перед сложным выбо-
ром - либо сохранить экономический 
баланс, либо ввязаться в торговую 

войну, которая может перерасти в ка-
тастрофу.

История торговых войн напо-

минает шахматную партию, где ка-
ждое движение требует расчетливо-
сти, а ошибка может привести к мату. 
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53 Брюссель в тревоге, 
Будапешт в расчете
Орбан выразил надежду на заключение 
Венгрией выгодного соглашения с США

Расширяя логистические 
возможности
Завершается строительство ж/д 
и автовокзального комплекса в Агдаме

Прошло пять лет со времени 
brexit (выхода Великобри-

тании из Европейского Союза), 
но его последствия продолжа-
ют проявляться в самых неожи-
данных местах. На этот раз пре-
зидент Пятой республики Эм-
манюэль Макрон предложил 
увеличить стоимость входно-
го билета во французские му-
зеи для граждан стран, не вхо-
дящих в Европейский Союз.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

В официальных формулировках 
это выглядит как общее повышение 
цен для туристов, но если провести 
расследование глубже, становится 
ясно: это тонко замаскированный от-
вет Великобритании за ее выход из ЕС.

Суть французского подхода про-
ста: раз уж британцы так хотели от-
делиться, пусть теперь платят больше 
за доступ к европейским культурным 
сокровищам. Это элегантная месть, 
завуалированная под рыночную по-
литику, очередной пример той са-
мой прагматичной жесткости, с ко-
торой Макрон давно обращается не 
только с собственными гражданами, 
но и с союзниками. И если раньше 
Макрон сломал политические устои 
Франции, то теперь он, похоже, ре-
шил взяться за ее культуру.

Схожие идеи уже звучали в Ве-
ликобритании, когда британский ку-
ратор сэр Марк Джонс предложил 
взимать плату за вход с иностран-
ных туристов в национальные кол-
лекции Лондона. 

Европа на распродаже,
или Как Макрон монетизирует культуру

Торговая буря
Европа и США на пороге экономического противостояния
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«Сохраняя» Армению
Пашинян в Вашингтоне ищет «подтяжки» стабильности
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Черные ящики «заговорили»
Обнародована информация о предварительном 

отчете расследования, проведенного в связи 
с крушением самолета AZAL близ Актау
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Министерство транспорта Ка-
захстана опубликовало предва-
рительный отчет по расследова-
нию крушения самолета авиа-
компании «Азербайджан Хава 
Йоллары» (AZAL) под Актау, 
сообщает АЗЕРТАДЖ.

В отчете говорится, что комис-
сией по расследованию продолжа-
ется проведение детального обсле-
дования повреждений конструкций 
воздушного судна.

«Первоначальный осмотр со-
хранившихся фрагментов выявил 
множество сквозных и несквоз-
ных повреждений разной величи-

ны и формы в хвостовой части фю-
зеляжа, киля и стабилизатора, ру-
лей высоты и направления. Схожие 
повреждения были обнаружены на 
левом двигателе и левом крыле са-
молета, а также на агрегатах и ком-
понентах воздушного судна. В неко-
торых местах повреждения имеют 
правильную прямоугольную форму», 
- говорится в отчете, где подчерки-
вается, что перед вылетом воздуш-
ное судно было обслужено со сторо-
ны технического персонала компа-
нии SILK WAY TECHNICS в объеме 
DEPARTURE CHECK в 03.00 и при-
нято экипажем в 03.20.

Отдел политики

Тайное становится явным
Отчет Министерства транспорта Казахстана: 

Предполетные процедуры AZAL 
были полностью соблюдены 

Уважаемый господин Президент!
От себя лично и от имени народа 

Азербайджана передаю Вам и всему 
вашему народу самые искренние по-
здравления по случаю национального 
праздника Демократической Социа-
листической Республики Шри-Лан-
ка - Дня независимости.

Верю, что отношения, сложившиеся 
между Азербайджаном и Шри-Лан-
кой, будут и впредь развиваться на 
основе дружбы и сотрудничества 
как в двустороннем, так и в много-
стороннем порядке в интересах на-

ших народов.
В этот праздничный день же-

лаю Вам крепкого здоровья, успе-
хов в делах, дружественному наро-
ду Шри-Ланки - постоянного бла-
гополучия и процветания.

С уважением

Ильхам АЛИЕВ,
Президент 

Азербайджанской 
Республики

г.Баку, 4 февраля 2025 года

Президенту Демократической 
Социалистической Республики Шри-Ланка

Его превосходительству
господину Ануре Кумару Диссанаяке

Будущее страны закладывается сегодня
Президент Ильхам Алиев ознакомился с условиями, 
созданными в спортивном лицее «Вэтэн» после реконструкции
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Пациент приказал долго жить
Президент Ильхам Алиев 
первым предугадал закрытие офиса USAID
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Востребовано 
временем

Страна огней 
очертила 
приоритеты 
кибербезопасности 7
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Президент Азербайджанской 
Республики Ильхам Алиев оз-
накомился с условиями, создан-
ными в спортивном лицее «Вэ-
тэн» имени Тарлана Гейбатова 
в городе Баку после проведен-
ной реконструкции.

Министр науки и образования 
Эмин Амруллаев проинформиро-
вал главу государства об условиях, 
созданных в лицее.

Спортивный лицей «Вэтэн», но-
сящий имя шехида первой Карабах-
ской войны Тарлана Гейбатова, соз-
дан в 2022 году на базе средней шко-
лы №126. Работы по реконструкции, 
проведенные за счет государствен-
ных капиталовложений в лицее на 
600 ученических мест, были завер-
шены в декабре 2024 года.

В капитально отремонтированном 
учебном корпусе лицея имеются 22 
классные комнаты, которые оснаще-
ны необходимыми учебными посо-
биями. В этом корпусе размещаются 
химическая, физическая, биологиче-
ская лаборатории, кабинеты инфор-
матики и допризывной военной под-

готовки, библиотека, актовый зал на 
240 мест, административные и под-
собные помещения. Интернет-связь, 
мебель, инвентарь и другое необхо-
димое оборудование отвечают со-
временным требованиям.

В спортивном корпусе учебно-
го заведения капитально отремон-
тированы универсальный зал (для 
баскетбола, волейбола, гимнасти-
ки, фехтования и др.) и зал борь-
бы. Кроме того, реконструированы 
тренажерный зал, зал дзюдо, каби-
нет физиотерапии, зал спортивной 
реабилитации, парная и подсобные 
помещения.

В рамках проекта капитально 
отремонтировано и общежитие на 
100 мест. Столовая лицея рассчита-
на на 220 человек. Кухня, прачечная 
и другие подсобные помещения так-
же оснащены самым современным 
оборудованием.

В реконструированном лицее об-
учение проводится в V-XI классах. 
Обучением и воспитанием учащих-
ся занимаются около 60 учителей.

Предусмотрено предоставлять об-
щежитие занимающимся професси-

ональным спортом учащимся, при-
езжающим из регионов. В лицее так-
же будет обеспечено питание этих 
спортсменов в соответствии с их еже-
дневным рационом. 

Во дворе учебного заведения про-
ведены масштабные работы по бла-
гоустройству. 

В современном мире будущее ка-
ждой страны, в том числе и Азер-
байджана, определяется уровнем об-
разования. Принимаемые в нашей 
стране в последние годы меры по раз-
витию сферы образования дают ос-
нование говорить о том, что Азер-
байджан хочет видеть свое будущее 
более надежным и уверенным. Кро-
ме того, Азербайджан, находящийся 
в центре внимания всего мира бла-
годаря своим богатым природным 
ресурсам, рационально использует 
доходы от этих ресурсов, направляя 
их на дальнейшее развитие челове-
ческого капитала. 

Условия, созданные в спортив-
ном лицее «Вэтэн», подтверждают, 
что благодаря вниманию Президента 
Азербайджана Ильхама Алиева ре-
формы в сфере образования успеш-

но продолжаются. Меры по строи-
тельству новых, капитальному ре-
монту и реконструкции имеющихся 
школ в столице и регионах реализу-

ются в соответствии с намеченны-
ми планами. Все это, в первую оче-
редь, открывает возможности для 
того, чтобы учащиеся получали ка-

чественное образование, глубже ов-
ладевали знаниями.

АЗЕРТАДЖ

По мнению международных 
экспертов, подавляющее 

большинство положений, от-
раженных в Конституции Азер-
байджана, автором которой яв-
ляется великий лидер Гейдар 
Алиев, посвящено защите прав 
человека.

Сегодня азербайджанский на-
род имеет независимое, суверенное 
государство, о котором мечтал ве-
ками и за которое проливал кровь. 
Полностью восстановлена терри-
ториальная целостность страны, на 
всей ее территории действуют зако-
ны Азербайджанской Республики.

В нынешнем году мы торжествен-
но отмечаем тридцатую годовщину 
принятия Основного закона страны 
- Конституции - и пятую годовщину 
нашей исторической победы в Оте- 
чественной войне, которая стала 
возможной благодаря победонос-
ному Верховному Главнокомандую- 
щему, Президенту страны Ильхаму 
Алиеву и доблести бойцов Нацио-
нальной армии. 

Донести 
до потомков

Безусловно, решение Президен-
та Ильхама Алиева об объявлении 
нынешнего года Годом Конститу-
ции и Суверенитета имеет важное 
историческое и политическое зна-
чение, оно, бесспорно, сыграет важ-
ную роль в презентации в между-
народном масштабе наших новых 
реалий, появившихся после осво-
бождения Карабаха и укрепивших 
позиции Азербайджана как право-
вого государства.

В то же время президентское 
распоряжение является логическим 
результатом нашей исторической 
борьбы за национальную незави-
симость. Сегодня священный три-
колор развевается на всей террито-
рии нашей страны. Возрождаются 
Карабах и Восточный Зангезур, все 
больше бывших вынужденных пе-
реселенцев возвращаются на роди-
ну. Этот документ имеет исключи-
тельное значение, потому что в нем 

отражены все славные моменты на-
шей истории. 

Спустя три десятилетия после 
принятия Конституции 1995 года, 
мы можем с гордостью констати-
ровать успехи современного неза-
висимого Азербайджана, особен-
но при сравнении нынешнего со-
стояния страны с первыми годами 
восстановления независимости. Мы 
еще раз ясно осознаем, кому обяза-
ны своими достижениями, и ставим 
перед собой цель донести это до бу-
дущих поколений.

Довольно непростой была и исто-
рия становления конституционно-
го строя в Азербайджане. Всего за 
23 месяца (1918-1920 гг.) Азербайд-
жанская Демократическая Республи-
ка добилась впечатляющих успехов 
в сфере государственного строитель-
ства, однако она не смогла принять 
Основной закон государства. И толь-
ко через год после падения АДР была 
принята первая Конституция Азер-
байджана, затем вторая (1927 г.), тре-
тья (1937 г.), четвертая (1977 г.).

В основе - 
правовая база

Естественно, что все эти доку-
менты были полностью адаптиро-
ваны к Конституции СССР и поэто-
му не могли служить национальным 
интересам азербайджанского наро-
да. Однако следует отметить край-
не важный момент: возглавлявший 
в тот период Азербайджанскую ССР  
великий лидер Гейдар Алиев добил-
ся добавления в текст нашей послед-

ней Конституции советского пери-
ода жизненно важное положение, 
подчеркивающее нашу националь-
но-идеологическую принадлежность 
- в Основном законе нашей респу-
блики азербайджанский язык полу-
чил статус государственного.

Когда мы говорим об исключи-
тельных заслугах этого выдающе-
гося государственного деятеля пе-
ред азербайджанским народом, мы, 
конечно, отдаем дань его исключи-
тельной роли, которую он сыграл 
в подготовке Конституции уже не-
зависимого Азербайджана, основы 
которого были заложены им в 1993 
году, когда он по требованию наро-
да во второй раз вернулся к власти. 
Общенациональный лидер, объеди-

нив народ вокруг идей суверенитета 
и азербайджанства, выполнил свою 
историческую миссию и написал са-
мые славные страницы истории на-
шей государственности. 

В результате в стране был вос-
становлен закон и порядок, созда-
ны необходимые общественно-по-
литические условия для принятия 
первой в истории азербайджанско-
го народа и государства националь-
ной Конституции - в мае 1995 года 
была сформирована конституцион-
ная комиссия под председательством  

Гейдара Алиева, а окончательный, 
всеобъемлющий проект Основного 
закона был вынесен на всенародное 
обсуждение в октябре того же года, 
а уже через месяц (после референ-
дума) 91,9% граждан проголосова-
ли за принятие Конституции: Ос-
новной закон вступил в законную 
силу, создав правовую базу для про-
цесса демократического, правового, 
светского государственного строи-

тельства в нашей стране и дав мощ-
ный толчок его развитию.

Опираясь 
на опыт мира

Конституция определила прио-
ритеты дальнейшего развития стра-
ны, выдвинув на первый план обе-
спечение прав и свобод человека как 
высшей цели государства на принци-
пах гуманизма и демократии во имя 
прогресса нашей государственности.

Главный документ страны лег 

и в основу масштабных законода-
тельных и институциональных ре-
форм в стране, став важной зако-
нодательной базой для реализации 
таких приоритетов, как защита не-
зависимости, суверенитета и тер-
риториальной целостности нашего 
государства, правовое, светское го-
сударственное строительство, обе-
спечение достойного уровня жизни 
граждан, сотрудничество со странами 
мира и т.д. Вот как об этом истори-
ческом документе отозвался Прези-
дент Ильхам Алиев: «Конституция, 
разработанная под непосредствен-
ным руководством общенационально-
го лидера нашего народа, основателя 
современного Азербайджанского го-
сударства Гейдара Алиева, опирает-
ся на опыт цивилизованных ценно-
стей и законотворчества современ-
ного мира, многовековые традиции 
государственности нашего народа, 
национальные и общечеловеческие 
принципы; создавая прочный фун-
дамент, она призвана способство-
вать демократическому, правовому, 
светскому государственному стро-
ительству».

Подавляющее большинство по-
ложений нашей национальной Кон-
ституции посвящено защите прав че-
ловека. За период, прошедший с мо-
мента ее принятия, в нее трижды 
вносились важнейшие дополнения 
и изменения - в 2002, 2009 и 2016 го-
дах, а объявление Указом главы го-
сударства 18 июня Днем прав че-
ловека лишний раз подтверждает 
приоритет страны в сфере защиты 
прав человека.  

Продолжение этой темы явствен-
но прослеживается в объявлении 
2025 года Годом Конституции и Су-
веренитета.

Фарид МУСТАФАЕВ,
научный сотрудник 

Института почвоведения 
и агрохимии МНО 

ДОКТРИНА Конституция 1995 года заложила основу для обеспе-
чения прав и свобод граждан на принципах гуманиз-

ма и демократии во имя прогресса нашей  
государственности

На принципах гуманизма и демократии 
Конституция выдвинула на первый план обеспечение прав и свобод человека как высшей цели государства

Будущее страны закладывается сегодня
Президент Ильхам Алиев ознакомился с условиями, созданными в спортивном лицее «Вэтэн» после реконструкции

Ключевое звено 
коридора
Министры  
Азербайджана, России 
и Ирана обсудят  
строительство  
железнодорожной  
ветки Решт-Астара

Главы МИД, министерств 
транспорта, энергетики 
и таможенных служб Азер-
байджана, России и Ирана 
в ближайшее время прове-
дут трехстороннюю встречу 
для обсуждения хода строи-
тельства железнодорожного 
участка Решт-Астара.

Об этом журналистам сооб-
щил посол Ирана в Москве Ка-
зем Джалали.

По словам дипломата, сторо-
ны рассчитывают подписать окон-
чательное соглашение по проек-
ту до марта 2025 года.

Железнодорожная линия Решт- 
Астара является ключевым недо-
стающим звеном коридора Се-
вер-Юг, который соединяет Рос-
сию, Азербайджан и Иран с по-
следующим выходом на Индию 
и Ближний Восток.

На данный момент из-за от-
сутствия железнодорожного со-
общения на этом участке грузопо-
ток приходится транспортировать 
автотранспортом, что увеличи-
вает время доставки и затраты. 
После завершения проекта ожи-
дается увеличение объема тран-
зита и снижение транспортных 
издержек, развитие логистики 
и инфраструктуры между тре-
мя странами.

Ранее страны обсуждали фи-
нансирование и технические во-
просы строительства, а также воз-
можность привлечения государ-
ственных и частных инвестиций.

БР
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Во время президентства Джо 
Байдена вмешательство Агент-

ства США по международному 
развитию (USAID) во внутрен-
ние дела независимых государств 
обрело настолько уродливо не-
прикрытые формы, что Пре-
зидент Ильхам Алиев выразил 
откровенное пожелание о ско-
рейшем прикрытии «лавочки». 

Хюгуг САЛМАНОВ, 
«Бакинский рабочий» 

Сделано это было за месяц до ина-
угурации 47-го главы Белого дома 
Дональда Трампа, когда Президент 
Ильхам Алиев заявил в интервью ге-
неральному директору Международ-
ного информационного агентства 
«Россия сегодня» Дмитрию Киселе-
ву: «Администрация Байдена оста-
нется в истории многими фактора-
ми, в том числе навязчивым желани-
ем «помочь». У них есть структура 
USAID, которая почему-то предпо-
читает помогать не там, где нам 
нужно, но мы же все-таки взрослые 
люди, понимаем все, а потому мы за-
конодательно упорядочили процесс 
- например, азербайджанские медиа 
не могут финансироваться зарубеж-
ным источником даже на 1%. Если 
мы не финансируем медиа в США, за-
чем им финансировать наши медиа?»

Вопрос главы государства был 
вполне резонный. Его комментарий 
о том, что в нашей стране USAID 
пока официально не запрещен, но 
Дональд Трамп с приходом к власти 
может вполне его запретить, оказал-
ся провидческим. 

Впрочем, позиция официаль-
ного Баку была ясна изначально, 
когда глава USAID Саманта Пау-
эр в сентябре начала «лить слезы» 
по поводу ареста и дачи показаний 
следствию бывшего «госминистра» 
карабахской хунты Рубена Варданя-
на. Ведь ей есть чего опасаться - как 
же, на этом фоне деятельность чи-
новницы «с незапятнанной честью» 
попахивает не просто коррупцион-
ным скандалом, который может по-
хоронить ее карьеру, но и целена-
правленным предательством нацио-
нальных интересов (напомним, что 
Пауэр также является членом коми-
тета по присуждению премии «Ав-
рора», инициируемой и спонсируе-
мой тем самым Рубиком). 

И еще один штрих про хваленую 
«демократическую объективность 
и непредвзятость» заокеанского ис-
теблишмента. Как сообщила сама Па-
уэр в ходе своего сентябрьского ви-
зита в Армению и Азербайджан, ее 
цель - гуманитарные вопросы и по-
мощь, однако в соседней стране она 
встретилась с представителями ка-
рабахских армян, выделив им солид-
ную «компенсацию за страдания». 
Зато находясь в Баку, она полностью 
проигнорировала чаяния местных 
беженцев и вынужденных пересе-
ленцев, не удосужившись даже по-
думать об их трагической участи на 
протяжении десятилетий. 

Именно по этой причине в ноя-
бре 2023 года помощник Президента 
Азербайджана - завотделом по во-
просам внешней политики Админи-
страции главы государства Хикмет 
Гаджиев в соцсети Х в ответ на оче-
редной выпад Саманты Пауэр про-
тив нашей страны откровенно напи-
сал: «Маски сняты! В Азербайджа-
не больше нет места деятельности 
USAID!» 

И как показывают события по-
следней недели, нет места для его 
деятельности и в самих США - как 
говорится, пациент «приказал дол-
го жить», лишившись финансиро-
вания из Вашингтона. Впрочем, за-
долго до того, как вновь занять пост 
главы администрации Белого дома, 
Дональд Трамп определил миллиар-
дера Илона Маска в качестве руко-
водителя Департамента эффектив-
ности правительства (DOGE), с тем 
чтобы государственная казна не рас-
пылялась на дешевые проекты с мил-
лиардными расходами в расчете на 
то, что команда «ракетоносца» про-
ведет оценку федерального бюдже-
та. Одним из первых шагов новой 
правительственной структуры стало 
«прощание» с USAID, упоминание 
о котором, не говоря об официаль-
ном аккаунте, было удалено в минув-
шую субботу из сети X, владельцем 
которой является все тот же Илон 
Маск. И сразу же после этого появи-
лись сообщения о том, что десятки 
сотрудников детища Саманты Па-
уэр отправлены в административ-
ный отпуск (причиной послужили 
их попытки помешать сотрудникам 
DOGE получить доступ к защищен-
ным системам агентства). 

Кстати, сам Маск задолго до ка-
дрового назначения довольно рез-
ко высказался о будущем USAID, не 
оставив сомнений в своей позиции. 
Миллиардер на своей странице X на-
звал агентство «преступной органи-
зацией» и подчеркнул, что «в некогда 
червивом яблоке не осталось ничего, 
кроме червей, а потому ему пора на 
свалку». «Знаете ли вы, что USAID, 
используя средства из ваших нало-
говых отчислений, финансировало 
разработки биологического оружия, 
включая COVID-19, которое убило 
миллионы людей? Иными словами, 
это - змеиное гнездо радикально ле-
вых марксистов, которые ненавидят 
Америку», - добавил Маск. 

После полного ненависти поста 
стало ясно, что упомянутый рассад-
ник «цветных революций» либо пе-
рейдет под законное крыло Государ-
ственного департамента и его нового 
шефа Марко Рубио, либо вернется 
под «старую добрую крышу» ЦРУ, 
как то было полвека назад, когда раз-
ведчики напрямую курировали «ра-
боту по укреплению и финансиро-
ванию СМИ во всем мире». 

Вспомним в этой связи подза-
бытое советское понятие «враже-
ские голоса», которое КГБ усердно 

глушило-глушило, но так и не за-
глушило. 

Кстати, у американских «латинос» 
есть, казалось бы, безобидный ку-
бинский сленг с термином zunzuneo, 
обозначающий щебет птички коли-
бри, но он вызывает в памяти не-
что большее, чем просто метафору 
широт Карибского моря, олицетво-
ряя секретные операции USAID во 
всем мире. Этот орган, претендо-
вавший в свое время на роль «ма-
яка демократии и прав человека», 
действовал по гораздо более ковар-
ной программе геополитического 
вмешательства, манипулирования 
и эксплуатации иностранных по-
литических систем. Иными слова-
ми, так называемое «финансирова-
ние демократии» было уловкой, при-
званной  «занавесить» расширение 
заокеанского влияния, с дестабили-
зацией деятельности независимых 

правительств стран, исповедующих 
реальный суверенитет. 

Так вот, тот самый «zunzuneo» 
внезапно всплыл при обнаружении 
операции скрытого наблюдения, при-
званной отслеживать политические 
пристрастия кубинских граждан 
и поощрять несогласие с местным 
правительством. А использование 
украденных телефонных номеров 
с Острова свободы для создания поль-
зовательской базы является ярким 
напоминанием о готовности пре-
ступного агентства использовать лю-
бые средства для манипулирования 
иностранным населением. Кстати, 
это не единичный случай. Правда, 
благодаря своевременному ответу 
Службы государственной безопас-
ности мы не сталкиваемся с тоталь-
ным вмешательством, тем не менее, 
он является частью широчайшей 
модели интервенционной практи-
ки USAID по всему миру. 

Так, в Венесуэле оно со времен 
Уго Чавеса принимает активное 
участие в финансировании оппо-
зиционных движений, способствуя 
дестабилизации и раскалыванию 
национальных интересов в стра-
не. Аналогичным образом проис-
ходит геополитическое «перетяги-
вание каната» предпочтений между 

цивилизациями (коллективный За-
пад против России), тем более что 
роль USAID в политических потря-
сениях в Украине хорошо задоку-
ментирована, начиная с середины 
1990-х годов. Согласно официаль-
ным отчетам, заокеанская финан-
совая помощь словно вода «точила 
камень», способствуя смещению Ле-
онида Кучмы и Виктора Януковича 
и замене их прозападными (снача-
ла Виктор Ющенко, затем Петр По-
рошенко и Володимир Зеленский) 
политиками, что еще больше по-
ляризовало украинское население. 

Кстати, в таких странах, как Еги-
пет и Ливия, упомянутое агентство 
тоже было прямо уличено в поддерж-
ке оппозиционных групп. Так, уча-
стие в политических преобразова-
ниях в Каире способствовало хаосу, 
который последовал за смещением 
Хосни Мубарака и привел к много-

летней нестабильности и насилию, 
после чего к власти пришел генерал 
Абдул-Фаттах Ас-Сиси. 

Деятельность USAID не ограни-
чивалась геополитическим вмеша-
тельством и сменой властных режи-
мов. «Долгорукое» агентство также 
замешано в ряде скандалов, связан-
ных с сексуальным насилием, кор-
рупцией и эксплуатацией детского 
труда, при этом практика сокрытия 
правды распространяется на все «не-
правильные» страны, а слежение за 
естественными союзниками стало 
неотъемлемым явлением его «дру-
жеской» деятельности. Так, на Гаи-
ти («заднем дворе США») USAID 
обвиняют в финансовой эксплуа-
тации уязвимых слоев населения. 
Например, после разрушительно-
го землетрясения 2010 года агент-
ство принимало активное участие 
в восстановительных работах в стра-
не, однако значительная часть вы-
деленной помощи, предназначен-
ной для нужд бедноты, была пере-
направлена на политические цели, 
причем большая часть средств по-
шла на программы, выгодные аме-
риканским подрядчикам и компани-
ям, а не местному населению. 

Еще один важнейший момент 
- полное (!) отсутствие подотчет-

ности в деятельности USAID, и это 
«конек» его работы, с демонстра-
тивным нежеланием разбираться 
с последствиями своих интервен-
ций, будь то тотальная коррупция, 
злоупотребления или геополитиче-
ские манипуляции - агентство всю-
ду демонстрировало поразитель-
ную способность уходить от от-
ветственности. По всему миру его 
деятельность подрывала те самые 
«демократические ценности», ко-
торые он якобы отстаивал. Демо-
кратия, аморфная и широко трак-
туемая, становилась дубинкой, по-
следствия применения которой не 
уступали ни Интернету, ни ядер-
ному оружию.

А неприкрытые тесные отноше-
ния агентства с ЦРУ еще больше ус-
ложняли роль агентства во внешней 
политике США (USAID давно обви-
няли в том, что оно служит прикры-
тием для операций управления), что 
вызывало серьезные вопросы об ис-
тинной сути предназначения. Нор-
мальный законопослушный амери-
канский налогоплательщик вправе 
задаться вопросом: действительно 
ли его работа была направлена на 
поощрение демократии и прав че-
ловека или являлась инструментом 
для продвижения целей всепогло-
щающего империализма? 

Нам из Баку вполне видно, что 
грань между гуманитарной помо-
щью и разведывательными опера-
циями стала настолько размытой, 
что заставляла многих сомневать-
ся в честности миссии USAID, ко-
торое почему-то финансировала не 
институциональное развитие и углу-
бление деятельности национальных 
правительств, а радикальные оппо-
зиционные движения, вмешиваясь 
в выборы и дестабилизируя ситуа-
цию даже за десятки тысяч миль от 
Вашингтона. Согласно отчету про-
шлого года, подготовленному Счет-
ной палатой США, USAID послед-
ние пять лет значительно усилил-
ся, ежегодно распределяя $40 млрд 
на различные «гуманитарные» про-
граммы, хотя, например, в период 
с 2001 по 2013 год на финансирова-
ние USAID было выделено «всего» 
$70 млрд - в любом случае, большая 
часть этих денег была «выброшена 
в пропасть», как в классической ко-
медии про Шурика и Нину, то есть 
пошла на проекты, не достигшие по-
ставленных целей. Кроме того, не-
способность агентства осуществлять 
надлежащий надзор привела к не-
целевому использованию средств, 
коррупции и расточительству. 

Кстати, в январе 2023 года, спу-
стя месяц после начала героической 
по сути акции экологических акти-
вистов на Лачинской дороге, про-
явивших гражданскую позицию, 
Саманта Пауэр написала твит, со-
держание которого полностью укла-
дывалось в рамки армянских нар-
ративов: «блокада» и требование 
«восстановить свободное движе-
ние по коридору». А уже в августе 
того же года она написала следую-
щее: «Очень тревожат отсутствие 
продовольственной безопасности 
и нехватка медикаментов в Нагор-
ном Карабахе. Лачинский коридор 
важен для доставки жизненно важ-

ных грузов местному населению. 
Я присоединяюсь к призыву гос-
секретаря Блинкена о свободном 
передвижении коммерческих и гу-
манитарных грузов через коридор». 
Эта публикация знаменательна не 
только предвзятой проармянской 
позицией, но еще и вольной трак-
товкой слов Блинкена. В оригиналь-
ном твите госсекретаря США, так-
же не отличавшегося справедливым 
подходом к Азербайджану, не было 
никакого призыва о «свободном пе-
редвижении грузов», в нем выра-
жались обеспокоенность по пово-
ду «ухудшения гуманитарной ситуа-
ции в Нагорном Карабахе» и призыв 
к сторонам «продолжать диалог». 
Такое поведение Пауэр не случай-
но, а демонстрирует особый статус 
организации, представляющей со-
бой как минимум фасад американ-
ского глубинного государства. 

В свете сказанного удар Трам-
па и Маска по USAID можно оха-
рактеризовать как один из первых 
боев, который новая администра-
ция наносит по чиновникам, око-
павшимся в механизмах бюрокра-
тической махины государственно-
го управления. Не исключено, что 
это на самом деле своеобразная раз-
ведка боем, призванная взбудора-
жить осиное гнездо так называе-
мого Deep State и подтолкнуть его 
к реактивным действиям, которые, 
в свою очередь, вскроют его планы 
и возможности. Сквозь призму та-
кого положения дел новое прави-
тельство США, судя по всему, ждут 
непростые пресловутые «первые 
100 дней», наполненные внутрен-
ней борьбой элит. 

В то же время жесткую позицию 
Дональда Трампа по USAID можно 
также воспринимать как своеобраз-
ный отказ Вашингтона действовать 
в международной политике посред-
ством шпионажа и подкупа в пользу 
более открытых действий экономи-
ческого и политического характера. 
Хорошо это или плохо для мирового 
сообщества, покажет практическое 
воплощение идей «старого - нового» 
47-го президента заокеанской дер-
жавы. В любом случае, официаль-
ный Баку неизменно подчеркивает 
стратегическое партнерство с амери-
канским народом, а потому склонен 
инициировать и обсуждать встреч-
ные деловые предложения, нежели 
грантовые манипуляции. 

И еще один штрих - попрощав-
шееся с жизнью агентство USAID 
в сентябре прошлого года за подпи-
сью Саманты Пауэр решило выде-
лить соседней Армении дополни-
тельные $130 млн в качестве «гума-
нитарной помощи». Даже с позиции 
госбюджета это немалые деньги, ко-
торые, если и не пойдут напрямую 
на вооружение реваншистов, могут 
высвободить средства на приобре-
тение одного французского дивизи-
она из 12 самоходных артиллерий-
ских установок CAESAR. 

Такая вот забота напоследок 
о «древнейшем многострадальном» 
народе, а когда наши летательные 
аппараты - камикадзе разнесут эту 
технику вдребезги, отставная Саман-
та сделает невинную мину, словно 
ее это не касается… 

Пациент приказал долго жить
Президент Ильхам Алиев первым предугадал закрытие офиса USAID

Комментарий Президента Ильхама Алие-
ва о том, что в нашей стране USAID пока 
официально не запрещен, но Дональд Трамп 
с приходом к власти может вполне его запре-
тить, оказался провидческим

Одним из строительных про-
ектов, реализуемых в Агдаме, 
является железнодорожно-ав-
товокзальный комплекс.

Проектируемый комплекс, со-
стоящий из подвала, трех этажей 
с террасой, выполнен в националь-
ном архитектурном стиле в виде еди-
ного транспортного узла.

На первом этаже комплекса раз-
местятся диспетчерская, инжене-
ры-электрики, помещения для свя-
зистов, залы ожидания, билетные 
кассы, медпункт, полицейский уча-
сток, комната матери и ребенка, ка-
мера хранения. Пассажиры смогут 
легко проходить с этого этажа как 
на перрон поезда, так и на автобус-
ные остановки. На 2-м этаже будут 
располагаться диспетчерская, бух-
галтерия, кабинет начальника и сер-

веры. На 3-м этаже будут действо-
вать магазины, развлекательная зона 
для детей, зал боулинга, библиоте-
ка, ресторан и зоны отдыха.

В настоящее время завершены 
железобетонные работы, внутри 
здания продолжаются прокладка 
линий связи и ремонтные работы.

На территории комплекса также 
построены здание для дорожных ра-
бочих, котельная, здания для серви-
са автомобилей средней и большой 
грузоподъемности, малотоннажно-
го и частного транспорта, подзем-
ные резервуары для питьевой воды 
и тушения пожаров, трансформа-
торная подстанция, а также пасса-
жирская платформа длиной 350 ме-
тров для пешеходного движения.

На территории будут созданы 
наземная парковка для индивиду-
ального транспорта, 16-местные 
перроны для автобусов внутриго-
родского сообщения, 16-местные 
перроны для автобусов междуго-
родного сообщения, 24-местные 
перроны для автобусов внутри-
областного сообщения, наземная 
парковка для автомобилей средней 
и большой вместимости, наземная 

парковка для лиц с ограниченны-
ми возможностями, стоянка так-
си, парк, контрольно-пропускной 
пункт, котельная, стоянка для вело-
сипедов, электрозаправочная стан-
ция для автомобилей.

Строительные работы на желез-
нодорожно-автовокзальном ком-
плексе планируется завершить в 2025 

году. На железнодорожном вокза-
ле ежедневно будет осуществляться 
перевозка 800-1000 пассажиров. Ав-
товокзал будет обслуживать 1300-
1500 пассажиров ежедневно. По-
мимо обслуживания пассажиров, 
комплекс также послужит расши-
рению логистических возможно-
стей Агдамского района.

Расширяя логистические возможности
Строительство железнодорожного и автовокзального комплекса в Агдаме завершится в текущем году
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В мире политики, где лозунги 
заменяют аргументы, а эмо-

циональные всплески подме-
няют факты, всегда найдется 
персонаж, чья риторика балан-
сирует между популизмом и ма-
нипуляцией.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Одним из таких персонажей стал 
Гаро Пайлан - человек, чей полити-
ческий капитал зиждется на эксплу-
атации исторических мифов и тира-
жировании ангажированных нарра-
тивов. Выступая в роли защитника 
«исторической справедливости», 
в действительности он является ру-
пором интересов своих соплеменни-
ков, не имеющих ничего общего ни 
с реальной историей, ни с принци-
пами справедливости.

Гаро Пайлан - турецкий политик 
армянского происхождения, мно-
голетний депутат от прокурдской 
Народно-демократической партии 
(HDP). Его деятельность изобилу-
ет громкими заявлениями, постро-
енными на антагонизме и непрекра-
щающейся риторике «жертвы». Его 
месседжи всегда нацелены на одно: 
представить Турцию и Азербайджан 
как государства, совершающие «не-
избывные исторические преступле-
ния», а армянский народ - как «бес-
конечно страдающую сторону».

Правда ли, что Пайлан борется за 
права меньшинств, мир и согласие? 
Его риторика, подкрепляемая пере-
крученными фактами и исторически-

ми спекуляциями, не имеет ничего 
общего с настоящей борьбой за мир. 
Напротив, он действует в рамках ге-
ополитического заказа, который вы-
годен исключительно тем, кто хочет 
увековечить конфликты в регионе.

Парадокс Гаро Пайлана заклю-
чается в том, что, прикрываясь ло-
зунгами о правах человека, он по-
ощряет радикализм и нетерпимость. 
Где была его «объективность», когда 
азербайджанцы подвергались этни-
ческим чисткам в Армении? Поче-
му он в свое время не осудил резню 
в Ходжалы? Почему он так актив-
но «помнит» одни события, но аб-
солютно игнорирует другие? Ответ 
очевиден: объективность для него - 
это лишь удобный инструмент, ко-
торый включается и выключается 
по необходимости.

Один из ключевых аспектов его 
деятельности - продвижение иска-

женного образа Карабаха. Для него 
не существует ни азербайджанской 
культуры в этом регионе, ни много-
векового сосуществования народов, 
ни преступлений, совершенных ар-
мянскими вооруженными формиро-
ваниями против мирных жителей. 
Он настойчиво тиражирует нарра-
тив о «геноциде армян», превращая 
историю в инструмент давления на 
современную политику.

Вместо признания реальной кар-
тины событий Пайлан использует 
повестку в стиле «кривого зеркала», 
в котором Турция и Азербайджан изо-
бражаются монстрами, а Армения - 
вечной жертвой. Подобная страте-
гия идеально ложится в формат ин-
формационной войны, где правду 
подменяют «историческими рекон-
струкциями», удобными для тех, кто 
стремится удерживать нестабиль-
ность в регионе.

Гаро Пайлан - это не просто по-
литик. Это инженер мифов, соби-
ратель нарративов, трансформиру-
ющий их в инструмент политиче-
ского давления. Его выступления 
адресованы не реальной аудитории, 
живущей в Закавказье, а западным 
кругам, где миф о «великой истори-
ческой несправедливости» служит 
основой для поддержки армянско-
го лобби.

Несмотря на агрессивную рито-
рику Гаро Пайлана, позиция Азер-
байджана выглядит фундаментально 
противоположной. В отличие от тех, 
кто строит политические карьеры на 
раздувании исторических травм, Баку 
ориентирован на созидание. Возвра-
щение Карабаха под азербайджан-
скую юрисдикцию стало не только 
восстановлением исторической спра-
ведливости, но и началом новой эры 
для всего региона.

Реконструкция городов, создание 
инфраструктуры, запуск масштаб-
ных экологических и экономических 
проектов - все это часть новой ре-
альности, которая категорически не 
вписывается в схему, рисуемую Пай-
ланом. Армянские пропагандисты 
отчаянно цепляются за свои нарра-
тивы о «разрушении армянского на-
следия», но факты говорят об обрат-
ном: Азербайджан вкладывает мил-
лиарды в восстановление регионов, 
разрушенных за 30 лет оккупации.

Настоящая политика Азербайд-
жана - это политика созидания, ин-
теграции, модернизации. Заявления 
«политических актеров», подобных 
Гаро Пайлану, все чаще звучат как 

отголоски прошлого. История дви-
жется вперед, и попытки удержать 
ее в старых рамках становятся все 
более бессмысленными.

Есть еще один момент, на кото-
рый нужно особо обратить внима-
ние. Еще в 2024 году один из депу-
татов его партии открыто признал, 
что Армения использует период пе-
ремирия для милитаризации, что еще 
раз подтверждает стратегию затяги-
вания времени, сбора сил и мобили-
зации ресурсов для нового военно-
го конфликта.

После провала политики, ори-
ентированной на администрацию 
Байдена, Пашинян остался практи-
чески без реальной поддержки Ва-
шингтона. Визит в США на очеред-
ное бессмысленное мероприятие не 
принесет ему каких-либо серьезных 
дивидендов. Его единственная наде-
жда - Эмманюэль Макрон, который 
остается последним западным лиде-
ром, открыто играющим на стороне 
армянских реваншистов. Уже сейчас 
очевидно, что после поездки в США 
Пашинян отправится во Францию, 
где вновь будет обсуждать с Макро-
ном планы по дестабилизации ситу-
ации в регионе.

В этом контексте выступление 
Гаро Пайлана выглядит как часть ин-
формационной подготовки к этим 

консультациям. Его высказывания 
направлены на создание ложного об-
раза Армении как жертвы, что слу-
жит оправданием для дальнейше-
го привлечения внешней помощи 
и вооружений.

Требование Президента Ильхама 
Алиева о возвращении переданно-
го Армении оружия остается акту-
альным как никогда. Ведь это воо-
ружение предназначалось не для за-
щиты, а для подготовки к войне. Его 
сохранение представляет собой се-
рьезную угрозу стабильности и без-
опасности региона.

Азербайджан не допустит нового 
конфликта. Политика двойных стан-
дартов, попытки скрытой милитари-
зации и реваншистские планы долж-
ны быть разоблачены. Международ-
ное сообщество должно осознать, 
что отказ Армении вернуть воору-
жение - не просто нарушение дого-
воренностей, а прямая угроза миру 
на Южном Кавказе.

Гаро Пайлан говорит об «истори-
ческой справедливости», но игнори-
рует неудобные ему факты. Он мани-
пулирует эмоциями, но не предлагает 
реальных решений. Пока подобные 
Пайлану «политики» строят свою 
карьеру на искусственно созданных 
мифах, Азербайджан создает новую 
реальность.

Инженер мифов
Политический капитал Гаро Пайлана зиждется на тиражировании ангажированных нарративов

Международное сообщество должно осознать, что 
отказ Армении вернуть вооружение - не просто на-

рушение договоренностей, а прямая угроза миру  
на Южном Кавказе

Министерство цифрового раз-
вития и транспорта распростра-
нило информацию о предвари-
тельном отчете по расследованию 
крушения пассажирского само-
лета типа Embraer 190, принад-
лежащего ЗАО «Азербайджан 
Хава Йоллары» (AZAL) недалеко 
от аэропорта Актау, проведен-
ному в соответствии с Приложе-
нием 13 Чикагской Конвенции 
о международной гражданской 
авиации 1944 года.

Представляем информацию: 
«25 декабря 2024 года пассажир-

ское воздушное судно Embraer 190-100 
IGW, зарегистрированное в государ-
ственном реестре под номером 4K-
AZ65 и принадлежащее ЗАО «Азер-
байджанские авиалинии» (AZAL), вы-
полняя регулярный рейс J2-8243 из 
города Баку (Азербайджанская Респу-
блика) в город Грозный (Российская 
Федерация), потерпело крушение на 
территории Республики Казахстан 
вблизи аэропорта Актау. В результа-
те аварии погибли два члена экипа-
жа (капитан и второй пилот), стар-
ший бортпроводник и 35 пассажиров. 
Несмотря на человеческие жертвы 
и травмы, благодаря профессиона-
лизму, смелости и отваге пилотов 
и бортпроводников, самолет совер-
шил аварийную посадку, что позво-
лило спасти жизни 29 человек. Сразу 
после получения информации о пред-
полагаемой аварийной посадке в Ре-
спублике Казахстан были проведены 
необходимые спасательные работы, 
выжившие были эвакуированы и по-
лучили медицинскую помощь.

В соответствии с Приложени- 
ем 13 Чикагской конвенции, участни-
ками которой являются Азербайджан 
и Казахстан, Казахстан как государ-
ство, на территории которого прои-
зошло авиационное происшествие, 
начал расследование. Целью данно-
го расследования является обеспече-
ние безопасности полетов и авиаци-
онной безопасности, а не выявление 
виновных. Результаты расследова-
ния будут направлены на определение 
объективных причин крушения в со-
ответствии с международными ави-
ационными нормами с целью в даль-
нейшем предоставить рекомендации 
ИКАО и заинтересованным сторонам 
для предотвращения подобных ин-
цидентов в будущем. Азербайджан-
ская Республика участвовала в рас-
следовании в качестве государства 
регистрации и государства-эксплу-

атанта воздушного судна.
Представители Азербайджана 

принимали участие на всех этапах 
расследования, включая осмотр ме-
ста происшествия, фиксацию фак-
тов, предоставление фотоматери-
алов и видеозаписей, а также уча-
стие в процессе извлечения данных 
из черных ящиков воздушного суд-
на (устройств CVFDR) в Центре рас-
следования и предотвращения ави-
ационных происшествий (CENIPA) 
в Бразилии; они также провели сбор 
дополнительных данных и доказа-
тельств. Для справки: CVR (Cockpit 
Voice Recorder - бортовой речевой 
самописец) записывает радиообмен 
и звуки в кабине экипажа, такие как 
голоса пилотов и посторонние шумы, 
а FDR (Flight Data Recorder - реги-
стратор полетных данных) отслежи-
вает важнейшие параметры полета, 
такие как время, высота, скорость, 
курс и положение самолета. Само-
лет Embraer 190-100 IGW был осна-
щен двумя устройствами CVFDR, со-
вмещающими обе функции.

В соответствии с требованиями 
ИКАО, государство, проводящее рас-
следование, в течение 30 дней долж-
но представить ИКАО и заинтересо-
ванным сторонам предварительный 
отчет с фактическими данными. Ко-
миссия по расследованию, созданная 
в Казахстане, привлекла к подготов-
ке этого отчета также представите-
лей Азербайджана. В предваритель-
ном отчете подтверждаются следу-
ющие факты:

1. Пассажирский самолет Embraer 
190-100 IGW, зарегистрированный 
под номером 4K-AZ65 и принадле-
жащий ЗАО «Азербайджанские ави-

алинии» (AZAL), выполнявший регу-
лярный рейс J2-8243 из города Баку 
Азербайджанской Республики в го-
род Грозный Российской Федерации, 
с момента начала выполнения поле-
та на участке маршрута до Грозного 
находился в полностью пригодном 
для полетов состоянии. Эти данные 
о летной годности воздушного суд-
на, включая работу его систем управ-
ления, были подтверждены с помо-
щью данных FDR;

2. Оба двигателя самолета рабо-
тали без технических проблем до мо-
мента аварии. Эту информацию так-
же подтверждают данные FDR;

3. Во время выполнения поле-
та в воздушном пространстве Рос-
сийской Федерации, в том числе над  
аэропортом Грозный, самолет поте-
рял сигналы GPS;

4. Из-за неблагоприятных по-
годных условий над Грозным само-
лет не смог совершить второй за-
ход на посадку, после чего капитан 
принял решение вернуться в Баку. 
После принятия этого решения над 
Грозным в CVR были зафиксирова-
ны два внешних звука с интервалом 
в 24 секунды;

5. Сопоставление данных CVR 
и FDR показало, что через 4 секунды 
после первого внешнего звука вышла 
из строя 3-я гидравлическая система, 
через 6 секунд -  1-я гидравлическая 
система, а через 21 секунду -  2-я ги-
дравлическая система;

6. Были обнаружены многочис-
ленные глухие и сквозные поврежде-
ния в фюзеляже, зафиксированные 
посредством фотографий и видеоза-
писей. Данные повреждения были об-
наружены в задней части фюзеляжа, 
подавляющее большинство из кото-

рых было на вертикальном и гори-
зонтальном стабилизаторах, а так-
же левом крыле и левом двигателе;

7. Предоставлена информация 
о том, что обнаруженные поврежде-
ния в фюзеляже воздушного судна об-
разовались в результате воздействия 
внешних объектов. В предваритель-
ном отчете не содержится информа-
ции о наличии каких-либо фактов, 
указывающих на столкновение воз-
душного судна с птицами;

8. Обнаруженные в глухих повреж-
дениях фюзеляжа посторонние объ-
екты, не принадлежащие воздушному 
судну, были извлечены; их фотогра-
фии представлены общественности 
в тексте предварительного отчета. Для 
точного определения принадлежности 
обнаруженных посторонних объек-
тов в дальнейшем планируется про-
ведение дополнительных экспертиз;

9. В 05.13.32 на воздушном суд-
не вышли из строя основные систе-
мы управления; в 05.21.42 диспетчер 
по взаимодействию сообщил в Гроз-
ный о проведении операции «Ковер»;

10. Не указано никакой инфор-
мации, содержащей факт взрыва кис-
лородного баллона.

Фотографии, аудио и цифровые 
записи, подтверждающие изложен-
ные факты, приведены в тексте пред-
варительного отчета.

В соответствии с требованиями 
Чикагской конвенции ИКАО, после 
предварительного отчета в течение 
года с момента происшествия должен 
быть подготовлен окончательный от-
чет о причинах крушения. Работа по 
подготовке окончательного отчета 
уже начата Республикой Казахстан 
и другими государствами, участву-
ющими в расследовании».

Черные ящики «заговорили»
Обнародована информация о предварительном отчете расследования,  
проведенного в связи с крушением самолета AZAL близ Актау

Турция получит от правитель-
ства Чада две бывшие француз-
ские военные базы в Чаде вбли-
зи границы с Ливией и Суда-
ном, пишут зарубежные СМИ.

Ранее сообщалось, что фран-
цузская армия передала свою по-
следнюю базу в Чаде в ходе воен-
ной церемонии в столице страны 
Нджамене. Центральноафрикан-
ская страна в конце ноября резко 
прекратила военное сотрудниче-
ство с Парижем, и французские во-
йска начали покидать страну в кон-

це декабря.
Солдаты и истребители из Фран-

ции размещались в Чаде почти по-
стоянно с момента обретения стра-
ной независимости в 1960 году, по-
могая обучать чадских военных.

Эта страна, расположенная в ос-
новном в пустыне, была ключевым 
звеном военного присутствия Фран-
ции в Африке и ее последним пла-
цдармом в Сахельском регионе по-
сле вынужденного вывода француз-
ских войск из Мали, Буркина-Фасо 
и Нигера в результате военных пе-
реворотов.

Было твоим, станет моим
Французские военные базы  

трансформируются в турецкие

Европейский Союз изолировал 
себя от двух основных экономи-
ческих центров в мире - США 
и КНР - и проигрывает им в кон-
курентной борьбе.

Об этом заявил министр ино-
странных дел и внешнеэкономиче-
ских связей Венгрии Петер Сийяр-
то в эфире телеканала М1.

Он отметил, что это стало резуль-
татом политики, которую проводила 
в последние пять лет Еврокомиссия 
под руководством Урсулы фон дер 
Ляйен. Назвав эту политику «про-
вальной» и «некомпетентной», он 
отметил, что главная ошибка Брюс-
селя заключается в стремлении ре-
шать экономические вопросы, пре-
следуя политические цели.

«Это привело к тому, что Ев-
росоюз теперь изолировал себя от 
двух крупнейших игроков мировой 
экономики - Соединенных Штатов 
и Китая. Мы считаем, что позорная 
деятельность председателя Евроко-
миссии Урсулы фон дер Ляйен за по-
следние пять лет привела к тому, что 
Евросоюз вступает в новую эконо-
мическую эпоху, имея худшую по-
зицию среди крупнейших игроков 
мировой экономики», - сказал гла-
ва МИД после встречи с министра-
ми экономики и торговли стран ЕС 
в Варшаве.

В подтверждение сказанного 
он напомнил, что 10 лет назад сре-
ди ста ведущих компаний мира 36 
были зарегистрированы в Европе, 
в то время как сейчас их число со-
кратилось до 14, а в первой десятке 

- до нуля. «За десять лет доля Евро-
союза в мировой экономике упала 
с 22% до 17%, Соединенные Шта-
ты все дальше уходят вперед, а Ки-
тай догнал и обогнал нас», - добавил 
Сийярто, посетовав, что в послед-
ние годы Еврокомиссия не смогла 
заключить ни одного соглашения 
о защите инвестиций, а подготов-
ка соглашений о свободной торгов-
ле продвигается крайне медленно, 
поскольку Брюссель включает в этот 
процесс вопросы, не имеющие ни-
чего общего с экономикой, как, на-
пример, права ЛГБТ-сообщества.

«Если Европа не хочет оконча-
тельно проиграть глобальную эко-
номическую конкуренцию, то эко-
номическая политика должна быть 
предоставлена на усмотрение госу-
дарств - членов ЕС, а не Брюсселя», 
- заявил Сийярто, отметив, что  пра-
вительства отдельных стран сообще-
ства лучше справляются с решением 
этих вопросов, чем Еврокомиссия, 
которая стремится отобрать у них 
полномочия.

Отдел политики

Европа в ловушке
Петер Сийярто: Политика Брюсселя  

привела к изоляции ЕС в мировой экономике
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И вот фигуры вновь расставлены 
на доске: напряжение между США 
и Европой нарастает, словно предвест-
ник новой схватки. Дональд Трамп, 
не успев войти в Овальный каби-
нет, дал понять, что правила игры 
будут пересмотрены. Его ритори-
ка о «несправедливой» торговой по-
литике ЕС звучит как предостере-
жение: если Европа не перестроит 
свою стратегию, ей придется стол-
кнуться с жесткими экономически-
ми контрмерами. Готова ли Европа 
к этой партии?

С одной стороны, Евросоюз на-
поминает массивного слона на до-
ске: огромная структура с глубокими 
бюрократическими корнями, стро-
гими регуляциями и высокой нало-
говой нагрузкой. Эти факторы, вме-
сто того чтобы укреплять, зачастую 
сковывают экономическую манев-
ренность, превращая ЕС в неуклю-
жего игрока, подверженного вну-
тренним противоречиям и кризи-
сам. Франция, Германия и другие 
ключевые страны ЕС уже столкну-
лись со стагнацией, и новые вызовы 
требуют не просто реакций, а про-
думанных, стратегически выверен-
ных решений.

С другой стороны, экономика 
США, несмотря на потрясения, со-
храняет динамику. Гибкость аме-
риканского рынка, инвестицион-
ная привлекательность и возмож-
ность оперативно корректировать 
экономическую политику дают Ва-
шингтону значительное преимуще-
ство. Даже при всех кризисах Сое-
диненные Штаты остаются главной 
силой, формирующей глобальные 
экономические тренды.

Макрон и Шольц утверждают, 
что Европа не намерена играть вто-
рым номером и располагает мощ-
ными козырями. Какие это козыри? 
Чтобы предугадать ответ на этот во-
прос, следует отталкиваться от объ-
ективной реальности. Во-первых, ЕС 
обладает мощной производствен-
ной базой и крупнейшим в мире по-
требительским рынком, что делает 
его ключевым игроком в глобаль-
ной торговле. Евросоюз может ис-
пользовать свою привлекательность 
для международных партнеров как 
средство давления на США, созда-
вая альтернативные альянсы и укре-
пляя связи с Китаем, Индией и Ла-
тинской Америкой.

Во-вторых, «зеленый» переход, 
которым так гордится Европа, может 
стать не только экологическим, но 
и экономическим оружием. Если Ев-
росоюз сумеет закрепить свои стан-
дарты как глобальные, американским 
компаниям придется адаптировать-
ся к ним, что сделает ЕС законода-
тельным центром новых торговых 
правил.

В-третьих, Европа может сыграть 
на зависимости американских корпо-

раций от европейского рынка. Вве-
дение жестких регуляций для техно-
логических гигантов вроде Google, 
Amazon и Meta уже стало своеобраз-
ной контригрой против Вашингто-
на. ЕС дает понять: если США пой-
дут на эскалацию торговой войны, 
ответные шаги могут быть болез-
ненными.

Однако шахматная партия только 
начинается. Вопрос в том, сможет ли 
Европа не просто выстоять, но и пе-
реиграть американскую стратегию. 

Макрон утверждает, что Евро-
па должна стать более независимой, 
покупая и потребляя собственные 
товары. И хотя это звучит как при-
зыв к экономическому суверените-
ту, вызывает вопрос то, способен ли 
ЕС действительно перестроить свою 
модель так быстро? Ведь Европа, не-
смотря на свой промышленный по-
тенциал, зависима от внешних рын-
ков. Ее компании нуждаются в экс-
порте, а внутренний спрос не всегда 
компенсирует потерю доступа к аме-
риканским потребителям.

США уже не раз доказывали, что 
в условиях торгового конфликта они 
могут использовать свою финансо-
вую систему как оружие. Евро не мо-
жет конкурировать с долларом в роли 
глобальной резервной валюты, а раз-
рыв связей с американским рынком 
способен усугубить экономические 
трудности ЕС.

В свою очередь Шольц говорит 
о том, что Европа способна реагиро-
вать тарифной политикой на тариф-
ную политику. Однако это похоже 
на игру с огнем. Достаточно вспом-
нить предыдущие эпизоды торговых 
войн: китайско-американское проти-
востояние, санкции против России, 
жесткие меры против Huawei - все 
это приводило лишь к нарастанию 
напряженности и потере миллиар-
дов долларов. Европа, будучи эко-

номической зоной со множеством 
внутренних противоречий, может не 
выдержать долгосрочного давления.

Кроме того, США обладают бо-
лее гибкой экономической моделью. 
Когда они сталкиваются с пробле-
мами, они просто снижают налоги 
или предоставляют субсидии. ЕС, 
связанный жесткими бюрократи-
ческими нормами, не способен так 
быстро адаптироваться.

В сложившихся условиях Евро-
па ищет выход в расширении торго-
вых связей с остальным миром. Сей-
час особенно актуальны соглашения 
о свободной торговле с Латинской 
Америкой, Африкой и Азией. Од-
нако эти рынки не могут мгновен-
но компенсировать потери от аме-
риканских ограничений. Кроме того, 
Китай, один из крупнейших партне-
ров ЕС, сам переживает непростые 
времена, а африканские страны пока 
не обладают таким же уровнем по-
купательной способности.

Если Европа действительно хо-
чет стать экономически независи-
мой, ей потребуется фундаментальная 
трансформация - не просто реакция 
на американские шаги, а стратеги-
ческое переосмысление своей тор-
говой политики.

Итак, вопрос остается открытым: 
что произойдет, если Трамп введет 
пошлины против Европы? ЕС отве-
чает угрозами, но готов ли он к во-
йне? История показывает, что тор-
говые конфликты редко заканчива-
ются победой одной стороны - чаще 
они ведут к взаимному истощению.

Макрон и Шольц пытаются про-
демонстрировать уверенность, но ре-
альность такова: Европа стоит перед 
выбором между торговым изоляци-
онизмом, который может подорвать 
ее конкурентоспособность, и необ-
ходимостью искать компромисс с Ва-
шингтоном. Возможно, единствен-
ный разумный шаг - попытаться до-
говориться, пока еще не прозвучал 
сигнал к началу новой глобальной 
экономической войны.

Останется ли Европа на шахмат-
ной доске ведущим игроком или пре-
вратится в пешку - от этого вопро-
са зависит судьба мировой торгов-
ли в ближайшие годы.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Торговая буря

Первое, что приходит на ум из 
далекого детства, орфографическая 
головоломка «казнить нельзя поми-
ловать» с вольной трактовкой через 
запятую. 

Вызывают удивление потуги 
нынешнего руководителя соседней 
страны найти «подтяжки» внутрен-
ней стабильности не в самом регио-
не, а за многие тысячи верст отсюда. 
Хотя лейтмотив его выступления от-
части проливает свет на ожидания 
официального Иревана: «Для меня 
большая честь быть рядом с органи-
зациями и друзьями, на протяжении 
десятилетий твердо стоящими за ин-
тересами армянского народа и Ар-
мении, находящейся в центре пере-
крестков в очень сложный период, 
и очень важно определить лучший 
способ поддержать нас в столь кри-
тические времена. И думаю, что мы 
должны сосредоточиться на повест-
ке дня, которая откроет перспекти-
ву в будущее, но самое главное - ра-
ботать в этом направлении». 

Правильные слова, если абстра-
гироваться от того, что представляет 
собой  и сам «говорливый Пиноккио 
с зарытыми в землю пятью сольдо», 
и его кукловоды, реализующие гео-
политические проекты для достиже-
ния главной стратегической цели - 
ступить военным ботинком на зем-
лю Южного Кавказа и закрепиться 
здесь, подвинув вечных конкурентов, 
а сейчас еще и врагов в лице России 
и Ирана. И вот она, казалось бы, иде-
альная для американцев «ручная ра-
бота папы Карло», у которой за пазу-
хой золотой ключик избавления от 
пограничников ФСБ РФ и 102-й во-
енной базы. 

Именно поэтому Пашиняну тер-
тые политики аплодируют стоя, осо-
бенно когда он «заливается соловьем» 
про свободу вероисповедания, мир-
ную повестку, декларируя, что «толь-
ко прочный мир в регионе может со-
здать соответствующую атмосферу, 
гарантирующую демократию, права 
людей и пр.» 

Впрочем, если внимательно при-
смотреться к антуражу упомянуто-
го мероприятия, название органи-
зации Save Armenia вполне можно 
заменить на более правдоподобное 
и расхожее Armenia for sale (то есть, 
продается), и зря молодые дашнаки 
считают, что их «историческую ро-
дину» погубил Пашинян - он «всего 
лишь», начиная с августа 2019 года, 
заболтал реальные вопросы, кото-
рые можно в любое время, даже сей-
час решить в двустороннем формате. 

А пока в соседней стране полный 
общественно-политический разлад. 
Так, гражданская инициатива «Ай-
акве», известная тем, что не вырос-
ла из детских штанишек (например, 
предлагая осуждать на 10-15 лет тех, 
кто признает Карабах в составе Азер-
байджана), на днях опубликовала в со-
циальной сети Facebook очень длин-
ный список тех, кто состоит в рядах 
врагов народа. И ведь «обоснование» 
подводится в соответствии с армян-
ской логикой. «В нашей стране нет 
фашизма, но есть пашизм - разруши-
тельная социально-политическая си-
стема, которая лишена идеологиче-
ской опоры, не имеет никакой связи 
ни с социализмом, ни с либерализ-
мом, ни тем более с национализмом», 
- утверждают члены организации. 

Сказано хоть и антинаучно, зато 
громко, а потому очень хотелось бы, 
чтобы эти слова услышали в тех же 
США, не говоря о европейских стра-
нах, например, в той же Франции, 

начиная от президента этой страны 
Эмманюэля Макрона с его печаль-
но опавшим и безжизненно болтаю-
щимся рейтингом и заканчивая прак-
тически всей политической элитой 
страны, великое прошлое которой 
выглядит странным на фоне позор-
ного настоящего. Интересно было бы 
поглядеть и на реакцию тех амери-
канских конгрессменов и сенаторов, 
которые сильно обогатились, защи-
щая и Армению, и карабахских се-
паратистов. 

Да, по сути, Никола Воваевича 
и всех его политических соратников, 
включая руководство партии «Граж-
данский договор», сравнили с фаши-
стами. Повторюсь, сделано это во-
люнтаристски необоснованно, одна-
ко есть огромная доля правды в этих 
словах, если обратиться к ретроспек-
тиве - ведь сам Никол Пашинян яв-
ляется политическим последователем 
первого президента Армении Лево-
на Тер-Петросяна, того самого, при 
котором произошла оккупация пя-
той части суверенной территории на-
шей страны, при котором была со-
вершена не только этническая чистка 
в Карабахе и Восточном Зангезуре, 
но и геноцид против мирного насе-
ления в Ходжалы. 

Впрочем, как недавно было под-
тверждено видеороликом от 23 июля 
1993 года в переводе блогера Альбер-
та Исакова, упомянутый «отец ар-
мянской демократии» и «гигант мыс-
ли» был обыкновенным фашистом 
и проповедником теории националь-
ной нетерпимости. Правда, он не рас-
поряжался строить корпуса концла-
герей с газовыми камерами, одна-
ко рассматривал свое пребывание 
у власти как способ «окончательного 
решения азербайджанского вопро-
са». И открыто поощрял этнические 
чистки против азербайджанцев, счи-
тая, что цель оправдывает средства. 

Так что мы можем посоветовать 
членам инициативной группы «Айак-
ве» назвать фашистом не только ко-
манду, но и духовного учителя Нико-
ла Воваевича, который годами «рвал 
рубаху» и даже сидел в тюрьме, от-
стаивая оппозиционную точку зре-
ния Левона Тер-Петросяна во время 
трагических событий 1 марта 2008 
года. В таком случае автоматически 
фашистами являются махровые на-
цисты: Роберт Кочарян и Серж Сарг-
сян, долгие годы в Ханкенди прятав-
шиеся под личиной «комсомольских 
и партийных активистов». Так, вто-
рой президент Армении является ав-
тором тезиса о «генетической несо-
вместимости» с азербайджанцами, 
что есть пример ровно такой же тео-
рии «расового превосходства», опи-
раясь на которую к власти в Германии 
в свое время пришел Адольф Гитлер. 

А третий президент соседней стра-
ны в беседе с британским журнали-
стом Томасом де Ваалом заявил, что 
геноцид в Ходжалы был совершен не 
только с целью устрашения, но и до-

казательства, что армяне, в отличие 
от наций, не поднимающих руку на 
мирное население во время войны, 
спокойно могут перешагнуть через 
табу морали и хладнокровно убивать 
женщин, детей и стариков. С идентич-
ными «оправданиями» существова-
ния концлагерей, где массово убива-
ли людей разных национальностей, 
в первую очередь евреев, выступали 
и руководители гитлеровской Герма-
нии. А как быть с памятником ярому 
нацисту Гарегину Нжде, установлен-
ному Сержиком в центре Иревана, 
в то время как лозунгом прихвостня 
Геббельса было «ни дня без борьбы 

с турком». Но в неадекватной струк-
туре «Айакве» почему-то решили не 
упоминать о фашистской сути преж-
них руководителей Армении, сфоку-
сировавшись исключительно на от-
носительно беззащитном выпускнике 
журфака Иреванского университе-
та, не смыслящем ровно ничего не 
только в международном праве, но 
и в государственном строительстве, 
которому кураторы велели усидеть 
в кресле, пока не завершится сдел-
ка по выдворению России из «стра-
ны камней». 

Безграмотность как раз и дове-
ла Никола Воваевича до ручки, ког-
да он в пьяном угаре регулярно до-
пускал провокации в адрес нашей 
государственности: то в Шуше пля-
сал «назло», то орал в Ханкенди, что 
«Карабах - это Армения, и точка», то 
супругу запускал в окоп с автоматом 
в руках, чтобы она целилась в наших 
солдат, то во время Отечественной 
войны 2020 года отдавал преступные 
приказы о нанесении ракетных уда-
ров по мирной Гяндже, Барде, Терте-
ру, другим городам и селам, в резуль-
тате чего погибли и получили ране-
ния сотни стариков, женщин, детей. 

В чем-то можно провести парал-
лель между «пашизмом» и другими 
разновидностями фашизма. Более 
того, попытки премьер-министра со-
седней страны изображать из себя 
«голубя мира» также нелепы, как 
и песнь Нерона о величии Рима на 
фоне сожженного «вечного города». 
И все потому, что ради сохранения 
власти махровый реваншист Никол 
Воваевич готов принять какой угод-
но облик, хоть в Сочи, хоть в Брюс-
селе, хоть в Вашингтоне. 

Потому Президент Ильхам Алиев 
вполне справедливо требует от Па-
шиняна внесения изменений в кон-
ституцию своей страны, где все еще 
содержатся территориальные пре-
тензии к Азербайджану… 

«Сохраняя» Армению

СИТУАЦИЯ

Останется ли Европа 
на шахматной доске 

ведущим игроком или 
превратится в пешку 
- от этого вопроса за-
висит судьба мировой 

торговли в ближайшие 
годы
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Ради сохранения вла-
сти махровый реван-

шист Никол Вовае-
вич готов принять ка-
кой угодно облик хоть 
в Сочи, хоть в Брюссе-
ле, хоть в Вашингтоне

Накануне в Брюсселе состоял-
ся первый после инаугурации 
Президента Дональда Трампа 
саммит Европейского Союза.

Премьер-министр Венгрии Вик-
тор Орбан, принявший в нем уча-
стие, выразил отношение к прошед-
шему съезду европейских лидеров. 
«Это было странное собрание. Все 
в Брюсселе видят приближение «тор-
надо Трампа», но большинство все 
еще думает, что им все сойдет с рук», 
- написал глава венгерского прави-
тельства в посте, опубликованном 
в соцсети Meta.

По мнению Орбана, ожидания 
глав государств - членов ЕС ошибоч-
ны. «За 14 дней Дональд Трамп уже 
перевернул мир с ног на голову, при-
няв несколько мер. Америка избави-
лась от гендерного безумия, финан-
сирования глобалистских организа-
ций Сороса, нелегальной миграции 
и поддержки российско-украинской 
войны. Другими словами, Трамп по-
ложил конец всему, что брюссельские 
бюрократы в последние годы пыта-
лись запихнуть нам в глотку», - на-
писал глава венгерского правитель-

ства, добавив, что и это еще не все.
«Мы также можем попрощать-

ся с правилами мировой торговли 
в том виде, в каком мы их доселе зна-
ли. Президент Трамп будет отстаи-
вать американские интересы, даже 
вопреки возражениям Европы. Впе-
реди Европейский Союз и брюссель-
ских бюрократов ждут тяжелые ме-
сяцы», - подчеркнул Орбан.

Он отметил, что европейским го-
сударствам в отдельности и ЕС в це-
лом нужно соглашение, чтобы сохра-
нить экономические связи с США. 

Настоящая сделка может быть за-
ключена только теми, кто не только 
знает друг друга, но и стоит на пози-
ции взаимного уважения.

«Мы всегда знали, что Президент 
Трамп вернется, поэтому мы были 
готовы. Мы постоянно ведем пере-
говоры и заключаем хорошие сделки 
с новой администрацией США», - от-
метил Орбан, не отказав себе в кон-
це в удовольствии сыронизировать 
над ЕС: «А Брюссель может теперь 
хлебать, что он сам для себя сварил!»

Отдел политики

Брюссель в тревоге, Будапешт в расчете
Орбан выразил надежду на заключение Венгрией выгодного соглашения с США

Азербайджанец, проживающий в германском 
городе Херфорд, эксперт по международному 
праву Асеф Аскар направил в Сенат США об-
ращение, в котором призвал к более детально-
му расследованию деятельности сенатора Боба 
Менендеса против Азербайджана.

Об этом сообщает Государственный комитет по 
работе с диаспорой.

В обращении подчеркивается, что Менендес ис-
пользовал темы внешней политики, прав человека 
и борьбы с коррупцией в качестве политического ин-
струмента. Также было отмечено, что его предвзя-
тое отношение не ограничивалось Азербайджаном 
и Турцией, но и противоречило национальным ин-
тересам самих США, которыми Менендес пренебре-

гал ради личной выгоды.
Асеф Аскар призвал создать специальную комис-

сию для расследования действий Менендеса, выразив 
уверенность, что американский Конгресс выявит но-
вые коррупционные эпизоды.

Коррупция под флагом демократии
Эксперт по международному праву обратился в Сенат США по делу Боба Менендеса
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Правда, там идея пока остается 
на уровне предложений, а во Фран-
ции ее уже доводят до конкретного 
воплощения. Сторонники инициа-
тивы утверждают, что повышение 
цен позволит профинансировать об-
новление музеев и повысить зарпла-
ты сотрудникам. Но, как показывает 
практика, в подобных схемах выго-
ду получает вовсе не культура, а го-
сударственная машина, для которой 
даже величайшие музеи мира превра-
щаются в инструмент политической 
игры и бухгалтерских махинаций.

Главный музей Франции - Лувр 
уже долгие годы находится под давле-
нием, испытывая потребность в об-
новлении и модернизации. Однако 
вместо реальной поддержки культу-
ры Макрон избрал путь экономиче-
ской монетизации, сделав ставку на 
наполнение бюджета за счет тури-
стов. Ирония в том, что сам Лувр, 
ставший символом искусства и исто-
рии, теперь превращается в залож-
ника политических интриг и недаль-
новидного управления.

Создается впечатление, что в Ели-
сейском дворце Макрон вынашива-
ет стратегию уничтожения культур-
ных устоев Франции, а точнее того, 
что осталось от них.

Политика Макрона давно вызы-

вает вопросы среди интеллектуалов 
и представителей французского ис-
кусства. Его реформы нередко раз-
рушают фундаментальные принци-
пы, на которых строилась Франция, 
и культура не стала исключением. От 
работы с наследием Наполеона до от-
ношений с музеями - во всем ощуща-
ется жесткий прагматизм, гранича-
щий с разрушением традиций.

Однако в случае с Лувром и бри-
танскими туристами этот прагматизм 
приобрел новые, почти издевательские 
формы. Он не только показывает, на-
сколько высока цена выхода Британии 
из ЕС, но и раскрывает французскую 
стратегию перераспределения расхо-
дов на культуру. Макрон, чей рейтинг 
сегодня далеко не на пике, ищет новые 

способы пополнения казны, и один из 
таких способов - превращение музе-
ев в коммерческие организации. Его 
действия говорят сами за себя: вме-
сто поддержки искусства - новая на-
логовая политика, вместо развития 
культуры - рыночный расчет.

В более широком контексте это ре-
шение Макрона - тревожный сигнал 
для всей Европы. Культура, некогда 
являвшаяся стержнем европейской 
идентичности и бесценным достоя-
нием человечества, все чаще стано-
вится заложницей экономических 
расчетов и политических стратегий. 
Вековые ценности, которые форми-
ровали интеллектуальный и духов-
ный ландшафт цивилизации, теперь 
измеряются в денежном эквиваленте 

и подвергаются коммерческому пе-
реосмыслению.

Если эта тенденция продолжит-
ся, можно ожидать, что крупнейшие 
музеи Европы станут не только ме-
стами, где прошлое встречается с на-
стоящим, но и аренами для экономи-
ческого выживания, вынужденными 
приспосабливаться к корпоративной 
логике. В этом контексте Лувр может 
превратиться в глянцевую витрину, 
где искусство служит не вдохнове-
нию, а извлечению максимальной 
прибыли. Что будет дальше? К чему 
приведет повышение цен на вход-
ные билеты, ограниченный доступ 
к знаковым экспозициям и пр.? Если 
музеи станут следовать логике биз-
неса, то их первичная миссия - со-
хранение, исследование и передача 
культурного наследия - окажется 
под угрозой.

Но самое тревожное последствие 
- изменение самого подхода к искус-
ству и культуре. Если президент од-
ной из некогда культурно богатей-
ших стран мира рассматривает му-
зейные коллекции исключительно 
как источник дохода, значит, Евро-
па рискует утратить свою глубин-
ную связь с тем, что делало ее серд-
цем мировой цивилизации. В этом 
новом «ренессансе» Лувра скрыва-
ется парадокс: вместо возрождения 
- мутация, вместо возвышения ис-

кусства - его подчинение законам 
рынка. И эта тенденция, к сожале-
нию, отражает более широкий кри-
зис в европейской политике. 

Сегодня мы наблюдаем, как мно-
гие правительства, стремясь к эко-
номической эффективности и гло-
бальной конкурентоспособности, 
жертвуют культурными ценностя-
ми ради сиюминутных финансовых 
выгод. Но культура - не просто укра-
шение национального имиджа, это 
инструмент мягкой силы, фунда-
мент, на котором строятся идеоло-
гия, идентичность и будущее обще-
ства. Ослабляя роль культуры и под-
чиняя ее коммерческим интересам, 
Европа явно отказывается от сво-
их исторических принципов и соз-
дает опасный прецедент. Ведь если 
национальные музеи превращают-
ся в бизнес-проекты, то что мешает 
политическим элитам пересмотреть 
и другие традиционные сферы об-
щественной жизни - образование, 
науку, социальную политику? Та-
ким образом, под вопрос ставится 
сама идея европейского гуманизма, 
а значит, и будущее европейской ци-
вилизации.

Что важнее - сохранить куль-
туру как основу идентичности или 
превратить ее в коммерческий ак-
тив? Ответ на этот вопрос опреде-
лит судьбу всей Европы.

Европа на распродаже...
НРАВЫ
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Депутат Милли Меджлиса, за-
меститель председателя парла-
ментского комитета по культуре 
Гюнай Эфендиева дала интер-
вью АЗЕРТАДЖ, в котором за-
тронула вопросы формирова-
ния в том числе культурных ос-
нов возвращения в Западный 
Азербайджан. Представляем 
интервью.

- Гюнай ханым, недавно было 
распространено видео, в котором 
первый президент Армении Левон 
Тер-Петросян признал факты эт-
нической чистки и геноцида в от-
ношении азербайджанцев. Что вы 
можете сказать по этому поводу?

- В результате зверств армян наши 
соотечественники, проживавшие в За-
падном Азербайджане, в XX веке под-
вергались поэтапным депортациям 
из-за этнической принадлежности, 
четыре раза были изгнаны с земли 
своих предков. 

Многие исторические образцы 
нашего культурного наследия на этих 
землях были разграблены, уничтоже-
ны или присвоены армянами, наши 
древние топонимы были заменены 
на уродливые армянские названия. 
Были целенаправленно совершены 
массовые акты вандализма с целью 
уничтожения следов, свидетельству-
ющих о том, что азербайджанцы яв-
ляются исконными жителями этих 
земель, этнических символов нашего 
народа. Уничтожение нашего куль-
турного наследия в Западном Азер-
байджане, как и в Карабахе и Восточ-
ном Зангезуре в период 30-летней 
оккупации наших земель, на протя-
жении последнего столетия в Арме-
нии осуществлялось на уровне госу-
дарственной политики.

Ярый армянский расизм, став-
ший национальной идеологией 
в конце XIX века, доставил серьез-
ные проблемы всем народам, про-
живающим в прилегающей геогра-
фии, в том числе и самому армянско-
му народу. «Гнчак», «Дашнакцутюн» 
и другие подобные партии и движе-
ния, созданные на территории Ос-
манской империи, получая матери-
ально-моральную поддержку вели-
ких империй, отравляли сознание 
армянского населения, что приве-
ло к плачевным последствиям. Ар-
мянское население, уровень жизни 
которого был достаточно высоким 
и которое до того времени столети-
ями жило в условиях мира и благо-
получия, массово предало свое госу-
дарство. Несмотря на то, что прошло 
уже более ста лет, мы все еще явля-
емся живыми свидетелями того, на-
сколько широко распространился 
этот расизм, порожденный  наци-
онально-нравственной ограничен-
ностью. Неслучайно политические 

лидеры, которые довели армянский 
расизм до фашизма, или армянское 
лобби за рубежом используют эту 
идеологию в первую очередь в своих 
личных и политических интересах.

Интервью первого президента Ар-
мении Левона Тер-Петросяна, опубли-
кованное в последние дни во многих 
СМИ, является одним из наглядных 
проявлений армянского расистско-
го фашизма, армянского нацизма. 

Знаете, в жизни справедливость, 
хоть нередко и поздно, но всегда тор-
жествует. Ложь, клевета всплывают 
наружу. Открытое признание Тер- 
Петросяна, который в свое время был 
первым лицом Армении, политики 
этнической чистки против западных 
азербайджанцев, уже означает само-
разоблачение Армении. Это заявление 
лишний раз подтверждает агрессив-
ную политику Армении. Это не про-
сто откровения человека, находив-
шегося на верхушке госуправления 
в Армении, но и в целом проявление 
армянской политики, ее идеологии. 

Заявление Тер-Петросяна пока-
зывает, насколько глубоки армян-
ский национализм, бесчеловечное 
отношение, и что они могут приве-
сти к негативным последствиям как 
в региональном, так и в глобальном 
масштабе. Поэтому думаю, что если 
Армения хочет нормализовать отно-
шения с Азербайджаном и, как след-
ствие этого, участвовать в каких-то 
глобальных проектах, то ее офици-
альные лица должны честно расска-
зать о своем прошлом и официально 
признать совершенные ими этниче-
ские чистки и преступления.

С другой стороны, как сказал Пре-
зидент Ильхам Алиев на открытии 
административного здания Общи-
ны Западного Азербайджана, обыч-
но древние города имеют историче-
ские памятники, исторические цен-
тры. Как в Баку, Гяндже, Нахчыване, 
Шеки, Габале и других древних горо-
дах. Почему же в Иреване нет исто-

рического центра? Потому что эти 
центры являлись историческим на-
следием азербайджанского народа, 
которое армяне уничтожили. Под 
предлогом градостроительства все 
наши исторические памятники, в том 
числе Иреванская крепость и дво-
рец Сардар хана, были разрушены 
и уничтожены.

Единственный уцелевший в Ире-
ване азербайджанский памятник - 
Голубую мечеть официальные лица 
Армении представляют сегодня ино-
странным гостям как «иранскую». Ар-
мения даже пыталась включить эту 
мечеть в Список всемирного насле-
дия UNESCO как исторический па-
мятник Ирана. Интересно, как полу-
чается, что одна из жемчужин азер-
байджанской архитектуры -Голубая 
мечеть небесных тюрков, построен-
ная в 1799 году Иреванским ханом 
Гусейнали ханом Гаджаром, препод-
носится как чужой памятник?

- Что вы можете сказать о поли-
тике духовного возвращения в За-
падный Азербайджан? 

- Это основано на исторических 
фактах. Географическое положение, 
реалии исторической миграции, то-
понимика и многие другие признаки 
наглядно подтверждают право Азер-
байджана на эти места, их историче-
ское и культурное наследие. Как ска-
зал Президент Ильхам Алиев, наша 
работа должна быть построена на 
этой истории. Так же, как нам уда-
лось полностью изменить искажен-
ное представление о карабахском кон-
фликте. Ценой своей жизни и крови 
мы вернули наши земли. Точно так 
же мы должны делать и делаем все 
возможное для доведения азербайд-
жанских реалий до мировой обще-
ственности. Неустанная деятельность 
Президента в этой области налицо.

У нас есть основания, историче-
ские доказательства того, что Запад-
ный Азербайджан действительно яв-
ляется землей наших предков, что 

азербайджанцы неоднократно были 
депортированы оттуда, подверглись 
жестокой, беспощадной политике эт-
нической чистки. Нам необходимо 
перевести эти материалы на многие 
языки мира, подготовить и издать на 
их основе книги. Мы должны прово-
дить совместные мероприятия, кон-
ференции, симпозиумы с влиятель-
ными научными институтами, уни-
верситетами, мозговыми центрами. 
Нам следует обсуждать эти вопросы 
с политиками, политическими экс-
пертами, юристами международного 
уровня. Должны представить страда-
ния, которым подверглись люди, их 
жизнь в положении беженцев и пере-
селенцев в реальных условиях. В этой 
области проделана большая работа, 
но с учетом важности и сложности 
проблемы этого мало.

Нам необходимо с еще большей 
энергией и решимостью отстаивать 
свое право не только внутри, но и в ми-
ровом масштабе. То есть мы не долж-
ны сами говорить и сами слушать. 
Трагедии и несправедливость, кото-
рым нас подвергли, должны быть ус-
лышаны на международном уровне 
на различных языках и в различных 
странах. Для этого, как я уже сказа-
ла, каждый из нас должен проводить 
более активную и системную работу, 
направленную на широкую пропа-
ганду этих вопросов и доведение их 
до международной общественности. 

Вы помните, что в 2021 году Пре-
зидент Ильхам Алиев подписал Рас-
поряжение о проведении на госу-
дарственном уровне 200-летнего 
юбилея Ашуга Алескера. В то вре-
мя я была руководителем Между-
народного фонда тюркской культу-
ры и наследия. Тогда мы напечатали 
почтовую марку «Три озана вме-
сте», на которой были запечатле-
ны выдающиеся личности тюркско-
го мира - Юнус Эмре, Джамбул Джа-
баев и Ашуг Алескер. Марка была 
выпущена в обращение и отправ-
лена в страны-члены. В рамках од-
ного проекта мы объединили вы-
дающихся поэтов тюркского мира. 
С другой стороны, постарались по-
пуляризировать наследие Западно-
го Азербайджана в лице уроженца 
исторического Гёйчинского махала 
Ашуга Алескера.

Основа духовного возвращения 
на земли Западного Азербайджана 
уже заложена. Согласно подписан-
ному Президентом Распоряжению, 
в Баку возведен памятник Ашугу Але-
скеру. В своем выступлении 30 сентя-
бря прошлого года на открытии па-
мятника глава государства отметил, 
что настанет день, когда мы восста-
новим разрушенный армянами па-
мятник Ашугу Алескеру и проведем 
такую же церемонию в селе Агкил-
се.  На протяжении 30 лет мы вы-

сказывали свои мечты, связанные 
с Шушой, всем Карабахом. И наши 
мечты сбылись.

- Что можно сделать для сохра-
нения материально-духовного на-
следия Западного Азербайджана? 

- Культурное наследие Западного 
Азербайджана - неотъемлемая часть 
нашей национальной идентичности, 
исторической памяти, обычаев и тра-
диций, ценностей, которые мы оста-
вим грядущим поколениям. Думаю, 
мы должны постараться сформиро-
вать в том числе культурные осно-
вы возвращения в Западный Азер-
байджан. 

Образцы культурно-историческо-
го наследия, религиозные памятники 
Азербайджана в Иреване, в том чис-
ле наши мечети Сардар (Аббас Мир-
за), Демирбулаг, Тепебаши, Реджеб 
Паша, Гаджи Новрузали бек, Гаджи 
Сафар бек, Худабенде и пр., Иреван-
ская крепость, дворец Сардар хана, 
надгробный памятник Ашугу Але-
скеру в селе Агкилсе Гёйчинского ма-
хала полностью разрушены армяна-
ми. Считаю, что доведение до миро-
вой общественности информации об 
этих памятниках должно стать для 
нас приоритетным вопросом. К при-
меру, используя возможности совре-
менных технологий, мы можем со-
здать виртуальные музеи.

В то же время нам необходимо 
тесно сотрудничать с работающи-
ми в этой области международными 
организациями, так как речь здесь 
идет о разрушении материально-ду-
ховного наследия, а также уничтоже-
нии коллективной памяти.

- 7 января этого года Президент 
Ильхам Алиев дал интервью мест-
ным телевизионным каналам, в ко-
тором коснулся вопросов Армении 
и Западного Азербайджана. Каким 
вам представляется будущее этих 
вопросов?

- Я смотрю в будущее с боль-
шой верой и надеждой. Президент  
Ильхам Алиев отметил в интервью, 
что Зангезурский коридор должен 
быть и будет открыт. Другого вариан-
та нет. Было бы хорошо, чтобы пре-
мьер-министр Армении принял и вы-
слушал требования представителей 
Общины Западного Азербайджана. 
Это стало бы очень важным шагом на 
пути к миру. Армения должна дока-
зать, что действительно готова жить 
в мире с Азербайджаном. То есть ни-
каких территориальных претензий 
к Азербайджану в будущем не бу-
дет. Армения должна показать это 
и в своей конституции, и в своих де-
кларациях, и в мирных отношениях 
с соседями. Это единственный путь 
выхода для Армении.

Истина сквозь века
Гюнай Эфендиева: Мы также должны стремиться к формированию культурных основ возвращения в Западный Азербайджан
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Европа явно отказывается  
от своих исторических принципов  

и создает опасный прецедент

Тихий саботаж
Против Трампа  

зреет заговор
Американские чиновники, недо-
вольные политикой президента 
США Дональда Трампа, наме-
рены игнорировать и саботи-
ровать распоряжения и указы 
новой администрации.

Как сообщает журнал Newsweek со 
ссылкой на служащих нескольких феде-
ральных ведомств США, многие госслу-
жащие сейчас «живут в страхе, но на-
мерены игнорировать любые указания 
Белого дома, которые они сочтут неза-
конными». Общую атмосферу в своих 
ведомствах собеседники журнала опи-
сывают как «деморализующую и хао-
тичную».

Тревога чиновников, с одной сто-
роны, связана с массовыми увольне-
ниями в министерствах, а с другой - 
с противоречащими, по их мнению, за-
конодательству инициативами новой 
администрации, особенно в части от-
мены государственной поддержки раз-
личных меньшинств. «Уровень ужаса 
и паранойи - просто зашкаливающий. 
Например, многие из моих коллег про-
вели большую часть недели, прочесы-
вая сайты [ведомств] в поисках любого 
упоминания программ DEI (по разно-
образию, равенству и инклюзивности, 
Diversity, Equality and Inclusion, DEI)», 
- отметил один из чиновников Мини-
стерства внутренних дел США.

Newsweek отмечает, что подсчитать 
количество чиновников, намеренных 
саботировать указания Трампа, оста-
ваясь при этом на своих позициях, не 
представляется возможным. По их дан-
ным, многие госслужащие обсуждают 
свои стратегии «сопротивления» дей-
ствиям новой администрации на интер-
нет-платформе Reddit. Издание отме-
чает, что недовольные чиновники уже 
придумали свою собственную объе-
диняющую символику: изображение 
степлера со звездой и надписью «При-
ди и возьми!», обращенной к Трампу, 
а также лозунг «Держи строй. Не ухо-
ди в отставку!»

Обвинения,  
от которых  

не спрятаться
Депутаты Верховной Рады 

Украины о международном  
характере преступлений 

Варданяна

Группа депутатов Верховной 
Рады отмечает, что Рубен Вар-
данян, в отношении которого 
в настоящее время проходит су-
дебный процесс в Азербайджа-
не, совершал незаконные дей-
ствия и против Украины.

Как сообщают украинские СМИ, 
к Варданяну неоднократно возникали 
вопросы и у Украины - со стороны пар-
ламентариев, президента и спецслужб.

«В 2022 году указом Зеленского 
Варданян был внесен в санкционные 
списки Украины. В 2023 году Служ-
ба безопасности Украины внесла его 
в базу «Миротворец» с характеристи-
кой «пособник российско-фашистских 
захватчиков и террористов». В 2024 
году 18 депутатов парламента Укра-
ины подписали коллективное письмо 
с требованием исключить Варданя-
на из числа номинантов на Нобелев-
скую премию мира», - подчеркива-
ют издания.

Отмечается, что начало в Азер-
байджане судебного процесса про-
тив Варданяна привлекло внимание 
депутатов Верховной Рады, которые 
выступили в соцсетях с заявлениями 
о международном характере его пре-
ступной деятельности.

Депутат от партии «Слуга наро-
да» Николай Галушко написал у себя 
в Facebook, что Рубен Варданян - дваж-
ды враг Украины и «российская ма-
рионетка и кошелек Путина».

Юрий Камельчук, однопартиец 
Галушко, в видеороликах на личных 
аккаунтах заявляет: «На этом персо-
наже (Варданяне) просто клейма негде 
ставить. Если бы он не находился под 
стражей в Азербайджане, его следова-
ло бы доставить в Украину или Лит-
ву, например. Кстати, на сайте «Ми-
ротворец» так и написано: «подлежит 
немедленному задержанию и передаче 
правоохранительным органам Укра-
ины или стран НАТО».

Отдел политики
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Укрепление экосистемы кибер-
безопасности - одна из страте-

гических целей нашей республики, 
сообщил председатель Агентства 
инноваций и цифрового развития 
(АИЦР) Фарид Османов в своем 
выступлении по случаю «Дня вы-
пускников», прошедшего в Цен-
тре кибербезопасности. 

Тамила ХАЛИЛОВА,
«Бакинский рабочий» 

Центр кибербезопасности, от-
крывшийся в нашей республике при 
поддержке Израиля, создан на осно-
вании договора с престижным изра-
ильским технологическим универси-
тетом Technion при поддержке группы 
компаний PASHA Holding и готовит 
специалистов в области информаци-
онных технологий. Востребованное 
временем решение о появлении в на-
шей стране столь солидного образова-
тельного учреждения продиктовано 
новыми горизонтами цифровой ин-
теграции во все сферы жизни и об-
щества. Основной миссией центра по 
подготовке высококвалифицирован-
ных кадров является усиление потен-
циала компьютерной безопасности на-
шей республики. Ведь, как известно, 
в нынешний век высоких технологий 
и связанных с этим рисков остро сто-
ит вопрос подготовки собственных 
первоклассных специалистов. 

Следуя этой логике, укрепление 
экосистемы кибербезопасности и под-
готовка квалифицированных кадров 
становятся единой стратегической це-
лью. В современном мире наблюдает-
ся стремительный рост числа кибе-
ругроз, а мировые новостные ленты 
ежедневно сообщают о новых инци-
дентах. Бизнес- и госструктуры пы-
таются выстоять под шквалом атак, 
а хакеры опустошают банковские сче-
та простых граждан, и поэтому на-
дежная защита от угроз цифрового 
мира становится базовой глобальной 
потребностью. 

Азербайджанский центр кибер-
безопасности вносит важный вклад 
в устойчивое развитие отрасли, под-
держивая создание и развитие мест-
ных продуктов кибербезопасности. 
Многое зависит от принятой месяц 
назад Концепции цифрового разви-
тия, направленной на защиту персо-
нальных данных государства, бизнеса 
и граждан, а также повышение цифро-
вой грамотности общества и подготов-
ку профессиональных кадров в сфере 
ИКТ. В дополнение к этому, «Дорож-
ная карта социально-экономического 
развитии Азербайджана на 2022-2026 
годы» и «Стратегия информационной 
безопасности и кибербезопасности на 
2023-2027 годы» также предусматри-
вают конкретные меры по наращива-
нию кадрового потенциала.

«Следуя этим задачам, - говорит 
Ф.Османов, - центр расширяет свою 
деятельность по подготовке профес-

сиональных специалистов и укрепля-
ет взаимодействие внутри экосисте-
мы, стимулируя активное вовлечение 
в этот процесс компаний и организа-
ций. В этом плане цифровую транс-
формацию следует рассматривать не 
только как технологический процесс, 
но и как возможность для укрепления 
международного сотрудничества, по-
скольку текущая повсеместная инте-
грация высоких технологий открыва-
ет новые горизонты и ставит сложные 
вызовы, а главная задача профильных 
ведомств - добиваться их совместно-
го решения». 

Руководство страны придает боль-
шое значение укреплению междуна-
родного сотрудничества и готово к со-

вместной работе на пути к устойчиво-
му цифровому будущему. Одним из 
важнейших шагов на пути к цифро-
визации государственного управле-
ния стало создание платформы циф-
рового правительства. Уже реализо-
вана национальная система обмена 
данными «Цифровой мост» для пол-
ной цифровизации процесса обмена 
информацией между госучреждени-
ями. Наконец, запущен проект «Пра-
вительственное облако», предназна-
ченный для повышения эффектив-
ности государственного управления. 

Выступая на недавнем пленарном 
заседании Международного цифрово-
го форума Digital Almaty, премьер-ми-
нистр Али Асадов особо отметил, что 
все перечисленное - лишь малая часть 
проектов, реализуемых в республике 
для создания устойчивой, современ-
ной и безопасной цифровой инфра-
структуры, необходимой для развития 
«электронного правительства» и уско-
рения цифровой трансформации. При 
целостном рассмотрении путь к заяв-
ленной цели пролегает через структур-
ные изменения цифровой экосистемы, 

последовательно расширяющей свое 
присутствие в жизни республики. А по-
сему нам есть что представить миру. 

Особое значение придается фор-
мированию благоприятных условий 
для развития стартапов, стимулиро-
вания предпринимательства и под-
держки инновационной экосистемы. 
Кроме прочего, в стране реализуются 
самые различные программы, поддер-
живающие начинающих предприни-
мателей и помогающие им запускать 
проекты технологической значимо-
сти. Ведь на волне глобальной вир-
туальной трансформации мир охва-
тила новая революция: то и дело по-
являются очередные прогрессивные 
науки, готовятся научные кадры, по-
тому что без помощи человека невоз-
можно разработать умные програм-
мы. Сегодня над этой задачей трудятся 
крупнейшие технологические компа-
нии, научно-исследовательские инсти-
туты и видные ученые, вкладывают-
ся солидные средства в высококвали-
фицированные кадры. 

«Например, еще в начале 90-х го-
дов прошлого века на подготовку та-
ких кадров в одной только отрасли 
американское правительство предо-
ставило местному университету $50 
млн и еще 40 млн - на кадры в сфере 
финансового инжиниринга, - говорит 
доктор экономических наук, профес-
сор и специалист в области высоких 
технологий Салех Мамедов. - Скажу 
для наглядности, что для разработок 
в сфере ИИ нужны кадры в сферах ма-
шинного обучения, обработки, анали-
за и хранения больших массивов дан-
ных. Системы защиты в этой отрасли 
можно сравнить разве что с ролью ар-
мии для страны, поэтому чрезвычайно 
важна подготовка национальных ка-
дров по разработке нейронных сетей 
и информационной безопасности». 

По мнению ученого, следуя харак-
теру информационных рисков, в инте-
ресах национальной кибербезопасно-
сти желательно по возможности отка-
зываться от приобретения зарубежных 
интеллектуальных систем в пользу раз-
работки своих решений. «Посколь-
ку авторы этих систем, по сути, яв-
ляются их хозяевами, приобретать их 
опасно и рискованно, - объясняет он. - 
Так что остается единственный выход, 
предполагающий инвестиции в науку, 
в национальные кадры и институты, 
поскольку такие вложения с лихвой 
окупаются. Ведь в ситуации выражен-
ной и жесткой конкуренции, а также 
полного перехода к цифровому миру 
следует начинать с главного: подойти 
к упомянутой задаче комплексно, го-
товить свои кадры и противостоять 
виртуальной необразованности насе-
ления, формируя научный потенциал 
для работы над современными реше-
ниями в сфере высоких технологий». 

Социально ориентированная 
политика национального 

правительства направлена на 
улучшение уровня жизни на-
селения, одним из важных эле-
ментов чего является доступ-
ность качественных медицин-
ских услуг и медикаментов. 

Елена МАЛАХОВА, 
«Бакинский рабочий»

На протяжении последних лет 
предпринят ряд важных шагов, на-
правленных на реформирование 
системы отечественного здраво-
охранения. В частности, средства, 
выделяемые на здравоохранение, 
увеличены в 30 раз. Медицинские 
учреждения оснащаются современ-
ным оборудованием, проводится 
проверка квалификации медпер-
сонала, в рамках государственных 
программ налажено обеспечение 
жизненно важными медицински-
ми препаратами больных сахарным 
диабетом, гемофилией, талассеми-
ей и др. Отечественное здравоох-
ранение активно цифровизируется 
и строится на принципах государ-
ственно-частного партнерства, что 
способствует притоку инвестиций. 

Настоящей революцией в азер-
байджанской медицине стало вне-
дрение в 2021 году системы обя-
зательного медицинского страхо-
вания (ОМС), которой отводится 
ключевая роль в создании справед-
ливого и доступного здравоохра-
нения. Количество обращений по 
данному виду страхования в госу-
дарственные медучреждения пре-
высило 3,8 млн, а в частные - 208 
тыс. Число хирургических опера-
ций в рамках ОМС по определен-
ным направлениям увеличилось 
на 89%. Планируется и дальше рас-
ширять конверт предоставляемых 
услуг. В частности, количество ус-
луг первичной медицинской помо-
щи в ближайшие пять лет увели-
чат с 35 до 150. 

Внедрение очередного новше-
ства в рамках ОМС обсуждалось 
еще в конце прошлого года. Тогда 
были внесены поправки в законы 
«Об охране здоровья населения» 
и «Об обязательном медицинском 
страховании», создавшие правовую 
основу для удовлетворения потреб-
ностей населения в лекарственных 
средствах, для повышения доступ-
ности и качества, а также защиты 
интересов застрахованных лиц. 

Со второй половины 2025 года 
некоторые категории больных смо-
гут приобретать в рамках ОМС не-
обходимые им медикаменты для 
амбулаторного лечения. На дан-
ные цели в этом году планируется 
направить 40 млн манатов. Покры-
тие обязательным медстрахованием 
затрат на приобретение рецептур-
ных препаратов будет проходить 
поэтапно. Как заявили в Государ-
ственном агентстве по ОМС, в этом 
году их планируется выдавать боль-
ным, страдающим сердечно-сосуди-
стыми заболеваниями, а в ближай-
шие годы - от болезней пищевари-
тельной и дыхательной систем. Это 
сведет к минимуму затраты мно-
гих граждан на приобретение не-
обходимых лекарств. 

В списке ОМС будут лекарствен-
ные средства с указанием торговых 
марок и цен. Стоимость препаратов 
поделят на две части: сумма, подле-
жащая оплате страховкой, и сумма, 

которую оплатит сам гражданин. 
Размер софинансирования опреде-
лят путем вычета суммы условной 
компенсации из розничной цены 
препарата. Лекарства станет воз-
можным получить исключительно 
по электронным рецептам в апте-
ках, которые заключили договор 
с агентством. Найти такие аптеки 
можно будет благодаря специаль-
ным логотипам. 

В планах также наладить до-
ставку лекарств в определенные 
дни через мобильные аптеки для 
граждан, проживающих в сельской 
местности. Зачастую им приходит-
ся ездить за ними в райцентр, так 
что эта инициатива существенно 
облегчит им жизнь. 

Сфера здравоохранения в Азер-
байджане пока еще накапливает 
опыт в вопросах ОМС и создает 
необходимые базовые механиз-
мы, говорит терапевт-гепатолог 
Заур Оруджев. «Однако эта систе-
ма в Азербайджане уже работает 
не хуже, а в чем-то и лучше, чем 
во многих странах, где она была 
внедрена намного раньше, - под-
черкивает доктор Оруджев. - Во 
многих развитых государствах па-
циент, желающий получить меди-
цинские услуги по ОМС, вынуж-
ден ждать своей очереди месяцами, 
если речь, конечно, не о случаях, 
требующих немедленной помощи. 
В нашей стране больного в основ-
ном принимают в день его обраще-
ния. Многие жалуются на то, что 
им приходится стоять в очередях, 
но с постепенным внедрением элек-
тронных очередей эта проблема уй-
дет в прошлое». 

Согласно результатам социоло-
гических опросов, общей инфор-
мацией об ОМС сегодня владеют 
практически все, но о конверте ус-
луг осведомлены лишь 47% жите-
лей. По мнению врача, необходимо 
больше внимания уделять просве-
щению населения о возможностях 
ОМС. «Основная задача, - считает 
собеседник, - снизить общую на-
грузку на здравоохранение и решать 
экстренные проблемы со здоровьем 
населения. Сегодня граждане на-
шей страны, независимо от своих 
доходов, могут получить достойное 
медицинское обслуживание, что 
благоприятно повлияет на здоро-
вье населения в целом. Я привет-
ствую компенсацию части стоимо-
сти ряда лекарств системой ОМС 
и считаю это большим шагом впе-
ред. Ведь не секрет, что некоторые 
препараты стоят дорого, и не все 
могут позволить себе их приобре-
сти. Впредь это станет доступнее, 
что снизит финансовую нагрузку 
на семьи и уменьшит риск разви-
тия осложнений в результате бо-
лезни». 

Первые спасательные бригады 
в феврале 2023 года прибыли 
в зону бедствия в Турции из 
Азербайджана. При поддерж-
ке братской страны в Кахраман-
мараше реализуется масштаб-
ный проект жилого массива под 
названием «Азербайджанский 
квартал». Хотелось бы выра-
зить особую признательность 
руководству братской страны 
и всему азербайджанскому на-
роду за солидарность и помощь 
на фоне трагедии.

Об этом сказал глава Департа-
мента рисков и устранения послед-
ствий землетрясений при Управле-
нии по чрезвычайным ситуациям 
Турции (AFAD) профессор Орхан 
Татар на встрече с журналистами 
в городе Кахраманмараш.

По его словам, февральские зем-
летрясения 2023 года в Турции по 
своей разрушительной силе сопоста-
вимы с 2 тысячами атомных бомб, 
а последствия масштабного бедствия 

ощущались на территории в 120 ты-
сяч квадратных километров, где про-
живало 14 миллионов человек.

«Вслед за разрушительными зем-
летрясениями 6 февраля 2023 года 
было зафиксировано 67 669 афтер-
шоков», - констатировал он, на-
помнив, что зоной бедствия были  
объявлены 11 провинций Турции 
с 124 городами и 6929 селами.

«Масштабные разрушения были 
зафиксированы в десятках населен-
ных пунктов. Погибли 53 737 человек, 

получили ранения 107 213 жителей. 
Был нанесен ущерб более 2,3 милли-
она построек в 18 провинциях Тур-
ции, из которых 39 546 были полно-
стью разрушены, еще более 21 тысячи 
подлежали срочному сносу, а в бо-
лее 206 тысячах выявлен серьезный 
ущерб», - констатировал профессор 
Орхан Татар.

Представитель AFAD отметил, 
что в спасательных работах были за-
действованы 35 250 специалистов, 
в том числе 11 488 спасателей из 93 

стран мира. Для доставки помощи 
в зону бедствия были использова-
ны 23 морских судна, 182 самолета, 
141 вертолет, 150 тысяч грузовиков.

«2,5 миллиона жителей 11 про-
винций Турции были оперативно 
размещены в палаточных и контей-
нерных городках, а также на различ-
ных объектах в других частях стра-
ны. Только в контейнерных домах 
были размещены 707 тысяч жите-
лей Турции», - продолжил он, от-
метив, что в целом в зоне бедствия 
было создано 350 палаточных и 428 
контейнерных городков.

Орхан Татар подчеркнул, что 
за последние два года государство 
предприняло все возможные шаги по 
устранению последствий масштаб-
ного бедствия на юге и юго-восто-
ке страны.

«Определены 444 011 владель-
цев недвижимости, которым госу-
дарство оказало помощь. Большая 
часть людей, оставшихся без жилья, 
уже обеспечены квартирами», - со-
общил он.

В нынешний век высоких технологий и связанных 
с этим процессом рисков остро стоит вопрос подго-

товки своих первоклассных специалистов

Центр кибербезопасности Азер-
байджана при Агентстве инно-
ваций и цифрового развития 
в рамках проекта «Мозговой 
центр» подписал соглашение 
о сотрудничестве с Бакинским 
государственным професси-
ональным образовательным 
центром по промышленности 
и инновациям.

В рамках данного соглашения для 
преподавателей и студентов будут 
организованы различные семинары, 
тренинги и практикумы в области 
компьютерного программирования, 
информационно-коммуникацион-
ных технологий и кибербезопас-
ности. Специалисты Центра ки-
бербезопасности будут проводить 

лекции и семинары для студентов 
как очно, так и дистанционно, при 
необходимости специалисты будут 
привлекаться к учебному процессу 
в качестве преподавателей.

Проект «Мозговой центр» при-
зван повысить уровень образова-
ния и профессиональной подготов-
ки кадрового потенциала в сфере 
кибербезопасности в стране.

«Цель проекта, реализуемого 
совместно с высшими и профес-
сиональными учебными заведе-
ниями, - интеграция новейших 
тенденций и современных трен-
дов мирового рынка кибербезо-
пасности в учебный процесс для 
студентов и преподавателей», - со-
общили в агентстве.

Отдел информации

ИКТ

ЗДРАВООХРАНЕНИЕВостребовано временем
Страна огней очертила приоритеты кибербезопасности

Братская солидарность
Представитель AFAD: Искренне признательны Азербайджану за помощь  
                                           в устранении последствий землетрясений

Интеграция новейших тенденций 
Усиливается подготовка специалистов  
в области ИКТ

В ТЕМУ

Бесплатные лекарства 
станут доступны          
Расходы населения на здоровье  

сведут к минимуму 

Заур Оруджев:

Не секрет, что неко-
торые препараты сто-

ят дорого, и не все мо-
гут позволить себе их 

приобрести. Впредь 
это станет доступнее, 

что снизит финансо-
вую нагрузку на семьи 
и уменьшит риск раз-

вития осложнений в ре-
зультате болезни
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Состоялось очередное засе-
дание Исполнительного ко-

митета Ассоциации футболь-
ных федераций Азербайджа-
на (AFFA).

Ю.АББАСЗАДЕ

Исполнительный вице-президент 
Сархан Гаджиев, проинформировав 
о повестке дня заседания, предста-
вил нового генерального секретаря 
AFFA, которым по решению Испол-
кома стал Джахангир Фараджуллаев.

Далее были приняты важные ре-
шения, которые в ближайшем буду-
щем обещают повлиять на развитие 
отечественного футбола. Так, в ходе 
заседания исполком AFFA утвердил 
стратегию развития футбола в стра-
не, охватывающую 2025-2028 годы. 
В стратегии предусмотрены вывод 
сборных Азербайджана на качествен-
но новый уровень, создание иннова-
ционного центра по подготовке мо-
лодых талантов, значительное увели-
чение бюджета футбольных клубов 
и многое другое.

Другим важным решением AFFA 
стало упразднение со следующего се-
зона лимита на легионеров. С этой 
целью введены пошлины на леги-
онеров - если раньше, включая те-
кущий сезон, за каждого легионе-
ра клубы платили по 5 тыс. манатов 
($2,9 тыс.), то со следующего сезона 
будут действовать следующие пошли-
ны: от 1 до 7 легионеров - по 5 тыс. 
манатов; от 8 до 12 - по 10 тыс. ма-
натов ($5,8 тыс.); от 13 до 15 - по 100 
тыс. манатов ($58 тыс.); от 16 и бо-
лее - по 200 тыс. манатов ($116 тыс.). 

Учитывая суммы, которые будут 
взиматься на 13-го и более легионе-
ров, то вряд ли у нас найдется мно-
го клубов, готовых платить такие 
большие пошлины. При этом клу-
бы, которые будут предоставлять 
больше игрового времени местным 
игрокам, получат бонусы, сформи-
рованные из сборов за легионеров. 

Кстати, в заявке клубов на чемпио-
нат могут быть включены 30 игро-
ков, в том числе максимум 17 ино-
странных игроков. На поле одновре-
менно могут играть 11 иностранных 
игроков.

Новый механизм может дать 
толчок развитию азербайджанских 
футболистов и будет стимулировать 
клубы использовать на поле больше 
наших ребят. В целом, принятый ме-
ханизм выглядит неплохо, но надо 
будет смотреть на его реализацию 
на практике.

Еще одним важным решени-
ем стало увеличение со следующе-
го сезона количества клубов в Пре-
мьер-лиге Азербайджана по футбо-
лу с 10 до 12. 

И это, думается, положитель-
ный момент. Ведь чем больше ко-
манд, тем лучше будет развиваться 
футбол в стране. Увеличение числа 
клубов также поможет националь-
ной сборной и ее главному трене-
ру. Местные игроки смогут играть 
в большем количестве клубов. 

Таким образом, по итогам теку-
щего сезона ни один клуб не поки-
нет высший дивизион, а две лучшие 
команды Первой лиги переберутся 
в элиту. Регламент и формат чем-
пионата будут обсуждаться на по-
следующих заседаниях исполкома.

Если учесть, что в лидерах Пер-
вой лиги находятся в основном клу-
бы из регионов, то это положитель-
но скажется на развитии футбо-
ла в целом по стране. Наверняка 
в следующем году представитель-
ство регионов в Премьер-лиге воз-
растет. Нет сомнений, что именно 
в регионах будут появляться наши 
новые таланты, которые могут вы-
расти в сильных игроков мирово-
го уровня.

Также на заседании был утвер-
жден бюджет AFFA на 2025 год.

Экс-чемпион мира по шахма-
там Магнус Карлсен, счита-

ющий, что теперь ему можно 
вообще все, опустился до пу-
бликации закрытой личной пе-
реписки. 

Ю.ИБРАГИМОВ

Норвежец потребовал немедленной 
отставки президента FIDE Аркадия 
Дворковича, обвинив того в неиспол-
нении договоренностей. Причиной 
конфликта стало желание Карлсена 
разыгрывать титул чемпиона мира 
в шахматах Фишера, но FIDE отка-
залась отдать права на титул.

Карлсен и немецкий бизнесмен 
Ян-Хенрик Бюттнер организовали 
серию турниров по шахматам Фи-
шера - их главное отличие от клас-
сических шахмат в том, что фигуры 
на первом и последнем рядах распо-
лагаются в случайном порядке. Они 
задумали сделать из этой серии чем-
пионат мира, но права на звание чем-
пиона мира по шахматам (неважно, 
по классическим, блицу, рапиду или 
по шахматам Фишера) принадлежат 
FIDE.

Тогда Карлсен и Бюттнер смени-
ли название серии на Freestyle Chess, 
решив, что этого достаточно. Одна-
ко FIDE заявила, что права на титул 
чемпиона мира все равно принад-
лежат международной федерации, 
и серия может разыгрывать только 
титул победителя серии, но не чем-
пиона мира. Противоборствующие 
стороны «закусились» не на шутку. 
Международная федерация решила 
подстраховаться и потребовала от 
шахматистов подписать документ, 
что если те участвуют в серии Кар-
лсена и Бюттнера, то лишаются пра-
ва на отбор в турнир претендентов.

Впрочем, FIDE готова была пойти 

на определенные уступки за опреде-
ленную финансовую мзду. Казалось, 
соглашение близко. Но 3 февраля ста-
ло ясно, что переговоры организато-
ров серии и международной федера-
ции ни к чему не привели.

FIDE опубликовала заявление, 
в котором отметила, что организа-
торы отказались признавать за фе-
дерацией права на статус чемпиона 
мира и предпочли остаться частным 
турниром, который не имеет отно-
шения к FIDE. При этом глава фе-
дерации Аркадий Дворкович под-
черкнул, что игроки, которые уже 
участвуют в этой частной серии, не 
будут исключены из текущего ро-
зыгрыша звания чемпиона мира по 
классическим шахматам, если под-
твердят все свои обязательства пе-
ред FIDE в течение суток. И что если 
организаторы серии Freestyle Chess 
уберут из регламента фразу, что по-
бедитель получает звание чемпио-
на мира, то вообще никаких ограни-
чений на участников накладывать-
ся не будет.

В ответ Карлсен и Бюттнер сдела-
ли резкие заявления о том, что Двор-
кович должен немедленно уйти в от-

ставку. Немецкий бизнесмен опубли-
ковал открытое письмо, в котором 
подробно изложил свое видение си-
туации и пути решения проблемы. 
Вдобавок они опубликовали част-
ную переписку с президентом FIDE. 
Очевидно, что Дворкович на это со-
гласия не давал. Более того, тренер 
Карлсена - Питер-Хайне Нильсен 
также опубликовал переписку с ге-
неральным директором FIDE Эми-
лем Сутовским, в котором тот назы-
вает Дворковича «человеком Крем-
ля». Сутовский тут же ответил, что 
эта переписка датирована 2018 го-
дом, а Нильсен показал свое истин-
ное лицо.

Подобные действия со стороны 
экс-чемпиона мира показывают, что 
он в любой момент может опубли-
ковать отрывки из личной перепи-
ски с кем угодно, если ему так будет 
выгодно. Норвежец, видимо, думал, 
что легко и просто подомнет меж-
дународную федерацию, еще когда 
отказался защищать титул чемпи-
она мира. А затем использовал лю-
бую спорную ситуацию для разжи-
гания конфликта. 

В итоге началась настоящая война. 

В Азербайджанском государствен-
ном фильмофонде состоялся 

юбилейный вечер, посвященный 
80-летию заслуженного деятеля 
культуры, кинопродюсера Ари-
фа Сафарова. 

 
Басти ПАША,
«Бакинский рабочий»

Мероприятие открыл директор 
Госфильмофонда, заслуженный де-
ятель искусств Джамиль Гулиев. На 
встрече присутствовали представи-
тели интеллигенции, работники от-
ечественной киноиндустрии, друзья 
и товарищи Арифа Сафарова - заслу-
женные деятели искусств Анвар Аблуч, 
Эльчин Мусаоглу, Мушфиг Хатамов, 
заслуженные деятели культуры Азер 
Гулиев, Юсиф Шейхов, Надир Алиев, 
народный артист Огтай Миркасимов, 
заслуженный артист Джаваншир Ха-
диев, продюсер Тофик Мусаев, дирек-
тор киноцентра «Низами» Али-Саттар 
Гулиев, председатель женского совета 
Ясамальского района Гюльнара Амир-
гулиева и др. 

От имени Министерства культуры 
почетному ветерану Арифу Сафарову 
вручен поздравительный адрес, в ко-
тором коллектив министерства выра-
зил юбиляру благодарность за долгую 
плодотворную работу в отечественном 
кинематографе. «Виновнику торже-
ства» были вручены памятные подар-
ки и приветствия от коллектива Ки-
ностудии имени Джафара Джаббар-
лы, а также поздравительное письмо 
от имени Союза кинематографистов 
Азербайджана. Была подчеркнута зна-
чимая деятельность Ариф муаллима 
в становлении азербайджанского ки-
нематографа.

Выступившие на мероприятии 
известные кинорежиссеры рассказа-
ли о трудоемкой работе, которую за 
эти годы осуществлял Ариф Сафаров, 
о том, как самоотверженно и на высо-
ком уровне выполнял он свой профес-
сиональный долг, активно участвовал 
в создании многих художественных 
фильмов, которые были сняты на ки-
ностудии «Азербайджанфильм». Вспо-
минали о том, как Ариф Сафаров де-
лил хлеб-соль с актером союзного зна-
чения Александром Калягиным. Как 
он работал над фильмом «Окно» с та-
кими популярными режиссерами, как 
братья Гасан и Анвар Аблуч. Расска-
зали о таких его работах, как «Маль-
чик на белом коне», «Летучая мышь», 
«Набат» и др. Также Ариф Сафаров ра-
ботал администратором и продюсе-
ром таких фильмов, как «Крепость», 
«Исповедь», «Асиф, Васиф и Агасиф», 
«В объятиях с огнем», «Град», «Тени-
стый сад», «Три дня и вся жизнь» и др., 
в некоторых из них принимал участие 
как режиссер и актер. 

В беседе с нашим корреспондентом 
директор Азгосфильмофонда Джамиль 
Гулиев отметил: «Часто люди, работа-
ющие за камерой, остаются незамечен-
ными. Но эти люди заслуживают боль-
шого уважения, ибо вносят свой вклад 
в выход кино. Фильмография Арифа 
Сафарова очень богата. Он работает на 
киностудии с 1969 года, прошел курсы 

подготовки на киностудии Мосфильм 
и получил квалификацию директора 
фильма третьей категории. Работал с та-
кими режиссерами, как Аждар Ибра-
гимов, Тофик Тагизаде, Эльдар Гулиев, 
Расим Оджагов, Шамиль Махмудбеков, 
Кямиль Рустамбеков, Багир Мустафа-
ев, Аяз Салаев, Анвар Аблуч, Эльчин 
Мусаоглу, Тофик Исмаилов и многи-
ми другими. Ариф Сафаров - один из 
тех кинематографистов, кто всей ду-
шой любит кино, и никогда не задумы-
вался о финансовой стороне вопро-
са. В его творческой биографии около 
ста фильмов с разными отечественны-
ми кинорежиссерами. Он работал над 
фильмами и как ассистент режиссера, 
и как помощник режиссера, и как ад-
министратор. И где бы ни был, всегда 
на высоком профессиональном уров-
не выполнял поставленную задачу». 

С 1985 по 1989 год А.Сафаров воз-
главлял автотранспортный цех кино-
студии «Азербайджанфильм», один из 
сложных участков. Он  проявил себя как 
грамотный специалист, сумел привлечь 
профессиональные кадры к работе, со-
здал молодой, энергичный и довольно 
слаженный коллектив. За заслуги в от-
ечественном кинематографе, ценный 
вклад в создание экранных произве-
дений последнего времени, играющих 
роль в воспитании молодого поколе-
ния, Ариф Сафаров удостоен звания 
заслуженного деятеля искусств Азер-
байджана, «Отличник кинематогра-
фии» и др. наград Союза кинематогра-
фистов страны.

Очень сложно работать продюсе-
ром в кино, но он добивался всего для 
съемок. Кинопродюсер - это не просто 
посредник между творческой группой 
и финансовыми инвесторами, а насто-
ящий человек-оркестр, который дер-
жит в руках все нити управления ки-
нопроектом, воплощает в жизнь виде-
ние режиссера, обеспечивая при этом, 
чтобы проект был не только творче-
ски выразительным, но и финансово 
успешным. На кинопродюсера воз-
лагается очень большая работа и от-
ветственность в реализации проекта, 
и среди задач - найти финансирование 
для проекта, участие в выборе сцена-
рия или его разработке, помощь в ка-
стинге, участие в производстве карти-
ны, постпродакшне, маркетинговой 
стратегии и т.д.

По словам коллег, Ариф Сафаров 

осуществлял идейно-художественный 
и организационно-финансовый кон-
троль над постановкой фильма, а также 
принимал активное участие в подборе 
актеров и технического персонала. Бу-
дучи продюсером, он являлся одним 
из активных организаторов процесса 
создания творческого продукта. С го-
дами у него выработались профессио-
нальное чутье и коммуникабельность 
- обязательные качества в этой рабо-
те, которые помогают поддерживать 
и сохранять огромное количество свя-
зей и контактов среди знаменитостей. 

«У продюсеров ненормированный 
график работы, - отметил один из вы-
ступающих. - Это огромный объем ра-
боты, тяжелый труд и большая ответ-
ственность. Основная задача продю-
сера - обеспечить съемочной группе 
благоприятные условия для работы 
над фильмом и успешно реализовать 
творческую задачу. Успешность про-
екта во многом зависит от продюсера. 
Ариф и поныне прекрасно справляет-
ся с объемом этих работ».

Старейшему киноработнику Ари-
фу Сафарову исполнилось 80 лет. Он 
посвятил свою жизнь кино. Он, можно 
сказать, жил на съемочной площадке. 

Ныне Ариф Сафаров находится 
на заслуженном отдыхе. Несмотря на 
это, он часто приходит на киностудию 
и продолжает работать в качестве при-
глашенного продюсера художествен-
ных фильмов.

Энергии, которой должно быть до-
статочно на то, чтобы заряжать коман-
ду на результат, видеть и понимать глу-
бинную мотивацию партнеров, кол-
лег и многих других активных качеств, 
и поныне не отнять у Арифа Сафаро-
ва. К таким, как он, вполне примени-
мо понятие, введенное американским 
политическим деятелем Генри Клеем: 
«self-made man» - «человек, сотворив-
ший себя сам».

Он посвятил отече-
ственному кинемато-
графу большую часть 

своей жизни, на протя-
жении долгих лет рабо-

тая плечом к плечу со 
многими выдающимися 

деятелями кино

Self-made man
Человек, сотворивший себя сам

Почем нынче легионер 
AFFA меняет правила во время игры

Злоупотребление властью?
Магнус Карлсен развязал войну с FIDE
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Магнус Карлсен  
в любой момент  
может опубликовать  
отрывки из личной  
переписки с кем угодно,  
если ему так  
будет выгодно

Новый механизм мо-
жет дать толчок 

развитию азербайд-
жанских футболи-

стов и будет стиму-
лировать клубы ис-
пользовать на поле 

больше наших ребят


